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Introducción 

Este trabajo busca señalar los problemas que atraviesan los padres adoptantes a la hora de 

buscar tener un hijo por el medio de la adopción, se realiza un recorrido en forma de relato que 

ayuda a darle cuerpo y dirección a este texto, también se procura entender y exponer las posturas 

legales y sociales, esto con la finalidad de no posicionar a los adoptantes como víctimas dado que 

sería muy injusto para las organizaciones que desempeñan este trabajo.    

 El impacto que tienen los procesos burocráticos se vuelve más preocupante a medida de ir 

conociendo los requisitos para adoptar, pues, aunque se realicen las solicitudes de adopción no 

quiere decir que sean tomadas en cuenta, añadiendo que el proceso de aceptación de la solicitud es 

largo y tedioso, posterior a esto pocas personas logran concluirlo, dejando así a demasiados 

menores en casas hogar. Los datos cuantitativos, registran que en México existen 946 Casas Hogar 

(217 públicas y 729 privadas). De acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(INEGI) en el censo 2020 se conoció que 22,742 niñas, niños y adolescentes se encuentran 

institucionalizados, siendo que América Latina ocupa el segundo lugar en cantidad de niños 

huérfanos.  

        Viendo la cantidad de niños en estado de orfandad se da la idea a que no hay gente interesada 

a adoptar, pero al realizar la investigación se denota que hay muchos padres que desean adoptar 

pero que al mismo tiempo no están listos para hacerlo, es por eso que parte de esta problemática 

se genera como una enredadera, tejiendo las problemáticas unas con otras y no encontrando la 

manera de solucionarlas, pues no todos los adoptantes son aptos para ser padres y no todos los 

niños en estado de orfandad son aptos para ser adoptados. 

         De igual manera se busca explicar este tema a partir de distintos apartados, partiendo primero 

por la metodología dónde se explica cómo se llevan a cabo las entrevistas, creación de las mismas 

y los entrevistados (padres que pasaron por un proceso de adopción), un apartado donde se desglosa 

de manera más detallada el proceso de elaboración de la tesis y su profundidad en la redacción. 

Para continuar con la historia de la adopción y su recorrido a través del tiempo, posteriormente se 

presentan 3 capítulos que nos hablan sobre el proceso de adopción a través de una novela, que 

busca jugar con la realidad y la ficción.  

El capítulo 1 nos presenta, alguna de las posibilidades de cómo una pareja puede llegar a la idea 

de la adopción, abordando temas como la infertilidad, la adopción no registrada y los procesos de 
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duelo que pueden vivir los adoptantes, en este capítulo, se incluye un análisis de cada situación 

presentada, ocupando distintos autores que ayudan a profundizar. 

El capítulo 2 se encarga de introducir todos los trámites que son necesarios llevar para solicitar 

ante el Desarrollo Integral Familiar (el permiso de adoptar a algún menor de manera legal, al igual 

que se busca enmarcar los problemas sociales que puede envolver a los adoptantes y sus duelos 

internos, no sólo como pareja sino también individualmente, al igual que comienza lo más largo 

en un proceso como este, la burocracia por la que atraviesan los padres, se exponen algunos de los 

papeles más importantes.  

El capítulo 3 muestra una realidad de muchos adoptantes y propone dos caras en el trámite el 

primero donde podemos percibir el acierto de las instituciones al ser rigurosos en el proceso para 

poder brindar a un niño, pero igual podemos apreciar uno de los errores que entre adoptantes es el 

más común y al que más le temen, de igual forma se da un final a la historia que abarca no solo 

una experiencia, sino una larga de historias que llegan a esa conclusión. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 Metodología: método, enfoques y técnicas de investigación 

     Dentro del uso de las técnicas metodológicas que se plantearon en nuestra primera etapa del 

trabajo de investigación, la observación participante y el uso de entrevistas individuales fueron las 

principales herramientas que teníamos contempladas para poder trabajar y de esa manera abordar 

el tema de las adopciones. Por consiguiente se estableció que el empleo de dichas herramientas iba 

a lograr sustentar y apoyar al equipo en el desarrollo del campo y que por consecuencia será un 

trabajo de índole cualitativo. Al ser elegidas estas herramientas es necesario sustentar su elección. 

“El objetivo de la observación participante ha sido detectar las situaciones en que se expresan y 

generan los universos culturales y sociales en su compleja articulación y variedad” (Guber, 2001, 

p. 22). Entendamos así que el usar dicha herramienta metodológica abre paso a la interacción y a 

su vez genera una unión al campo, permitiendo que se produzca confianza a través de la 

participación, posicionando a los investigadores en un lugar de compenetración con lo que está 

interviniendo, aunque esta herramienta sea una de las más oportunas para poder observar el campo 

también puede producir conflictos e interrogantes que causen un desfase para poder comunicar y 

transmitir lo que brinda. El manejo de la observación participante estaba aunada a la entrada a una 

casa de adopción. Por otro lado utilizamos las entrevistas semiestructuradas, esta herramienta nos 

permite tener un apoyo al momento de entrevistar, creamos una guía básica que nos da la apertura 

de abrir un diálogo con respecto al tema, pero que también nos permite retomar y seguir algunos 

puntos que creemos importantes con discurso del entrevistado. La guía que se construyó para las 

entrevistas consta de 6 preguntas base, 1. ¿Cómo se llama?, 2. ¿Qué edad tiene?, 3. ¿Qué lo llevó 

a querer adoptar?,4. ¿Cómo fue su proceso para adoptar?, 5. ¿Tuvo apoyo familiar durante el 

proceso?, 6. ¿Buscaron adoptar de otra manera?, estas preguntas se fueron modificando, 

dependiendo de cómo se iba desenvolviendo la entrevista, por ello siempre estuvieron sujetas a 

cambios.  

      Realmente dicha selección fue por mero razonamiento creyendo que al poder ingresar a las  

casas que albergan a los menores en orfandad se presenciarían los procesos adoptivos, pero la 

entrada a estas no fue exitosa a pesar de los intentos, al principio se optó por mandar una solicitud 

formal (expedida por la universidad) al organismo SNDIF ya que es el encargado de llevar los 

trámites y asuntos relacionados a las adopciones, se mandaron correos y mensajes para al pendiente 

de una respuesta pero no la hubo, al notarlo y ver qué el tiempo solo pasaba comenzamos a visitar  
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casas hogar (hoy en día mejor conocidas como centros de asistencia social) tanto privadas como 

públicas, oficinas del Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia (SNDIF), en las 

casas de gobierno nos presentamos con dos alternativas, la primera preguntando para ser 

voluntariado, pero sólo se realiza 2 convocatorias al año, fechas en las que no podríamos ingresar, 

la segunda fue entrar por el servicio social, pero nos pedían que realizáramos una carta de solicitud 

y mandarla al SNDIF, mismo que anteriormente no nos había respondido, para las casas 

particulares sólo nos dejaban entrar como voluntarios si realizábamos donaciones, en su mayoría 

buscaban ayuda económica dado a estos problemas y por cuestiones de tiempo se tuvo que dejar 

de lado la idea. 

 

Dada la situación de no poder entrar al SNDIF ni a los centros de asistencia social nos 

comenzamos a preocupar por no “tener un campo” dado que es común (y erróneo) tener la idea 

que para tener un campo de investigación es necesario acudir a un establecimiento o recinto físico, 

por ello decidimos modificar el método de búsqueda y de ejecución de campo, para encontrar 

sujetos a través de la red social Facebook, realizando una búsqueda rápida colocamos  “Adopción 

en México” esto nos lanzó distintos grupos donde el mayor de los discursos se daban en preguntar 

quién de los usuarios regalaban a sus hijos a cambio de “un apoyo económico” (venta de menores), 

había quienes se acompañaban en el proceso de buscar alguno por la vía legal, compartiendo foros 

y conferencias de personas con amplio conocimiento del tema, es por este último que dimos cuenta 

de un señor con páginas dedicadas a contar experiencias respecto al tema, posteriormente lo 

volvimos a ver en un podcast publicado en la misma página por ello decidimos contactar al señor 

para realizarle algunas entrevistas, el con mucho gusto estuvo dispuesto a darnos una entrevista 

(terminaron siendo dos). Al ver la apertura del señor decidimos contactar a algunos de los 

participantes de los grupos de Facebook por medio de mensajes para entrevistarlos, en un inicio 

creímos que existiría una respuesta por parte de las personas dado que muchos de ellos “querían 

hablar sobre su proceso”, buscamos la apertura de enunciarse como personas que también querían 

adoptar pero no sabían cómo iniciar con ese proceso,  lamentablemente no logramos establecer 

ninguna entrevista e incluso no existió respuesta por algunos de ellos. Así que se optó por iniciar 

una búsqueda de parejas que hayan vivido alguna experiencia en torno a la adopción, para esto 

buscamos el apoyo de gente cercana, “conocidos de nuestros conocidos” que quisieran realizar una 

entrevista abierta, de esta manera el contacto a ellas sería un poco más directo y seguro y las 



personas podrían sentirse con la libertad de contarnos cómo fue pasar por el proceso de adopción. 

 

Gracias al apoyo de los contactos de conocidos se pudieron realizar las entrevistas, teniendo 

ya a los participantes se recurrió a la elaboración y aplicación de ocho entrevistas 

semiestructuradas,  las cuales en su mayoría (6 de 8) fueron a mujeres heterosexuales con edades 

de los treinta y cinco años en adelante, las entrevistas tuvieron una duración de sesenta minutos 

aproximadamente, en ellas fueron nuestros entrevistados quienes tuvieron un mayor protagonismo 

dado que de una pregunta contaban una extensa historia, teniendo en cuenta que eran entrevistas 

semiestructuradas había un guion de por medio como base para lo que se quería conocer, hubo 

buena fluidez en el diálogo con las mujeres, pero con el entrevistado hombre existió una barrera 

de condicionamiento en cuanto a lo que decía y como se expresaba, creemos que la limitación en 

sus palabras es porque él tiene una página en Facebook donde “ayuda” a las personas que desean 

adoptar partiendo de su experiencia y de su profesión, aunque puede notarse un poco más como 

venta de optimismo y tiene su propio discurso muy marcado en lo que dice respecto al tema. En 

las entrevistas con las mujeres se notó más confianza al hablar sobre los intentos de embarazo, sus 

tratamientos, el trato con las casas hogar y el SNDIF, y en general un amplio panorama de su 

vivencia durante el querer adoptar y lo que las llevó a quererlo. Los rechazos, postergaciones de 

pláticas, búsquedas por la web y búsquedas personales fueron parte del campo de trabajo, es 

importante recalcar y mencionar cada una de las facetas al igual que los cambios que fueron 

emanando de dicha investigación, conocer y entender cómo fue que nos movilizamos para llegar 

hasta lo que ahora presentamos con validez a la multidisciplinariedad que se pueden encontrar los 

investigadores en sus campos de estudio.  

 

Creemos pertinente abrir un pequeño paréntesis sobre el campo, el trabajo de campo es un 

proceso de construcción intersubjetiva de formas liminales de comunicación, cómo Malinowski lo 

sugiere: el investigador de campo ideal debería moverse al borde de una paradoja, al moverse 

simultáneamente “uno más del pueblo” y seguir siendo un académico (p. 205). Siendo que residir 

en el campo es estar inmerso en una cultura distinta a la nuestra y por cultura no se hace referencia 

a estar en otro país, ya que la cultura está sobredeterminada en todas sus manifestaciones, en el 

lenguaje, los modos de vivencia, creencias, tradiciones y actividades del día a día. Dicha residencia 

sucede en todo momento y la pasamos al realizar las entrevistas, pues todo pasa a través del 
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lenguaje y contexto social de cada persona. El llevar a cabo las entrevistas y la creación del campo 

equivale a lo que Rita Segato define como “la inscripción hecha por el antropólogo de la 

interacción social y de los valores y las categorías culturales que la orientan, su interpretación 

podría valerse también de la “escucha” psicoanalítica del discurso así inscrito por el antropólogo” 

(2003). Pues es algo parecido a lo que el psicólogo hace con el paciente y el antropólogo con el 

nativo, en el trabajo de ambos está presente la escucha, el diálogo y la creación de información. 

 

Ahora bien, la variación en las técnicas del campo se muestra cambiantes dependiendo de 

las necesidades y de lo que el mismo campo arroja, no se trata de hacer solamente una selección 

de lo que creemos más favorable, sino más bien lo que el mismo campo nos está dirigiendo y así 

poder crear una conectividad que pueda llegar a un punto de dónde partir y hacia dónde llegar, sin 

dejar de lado la propuesta inicial de nuestro trabajo de investigación. “La presencia del investigador 

constituye las situaciones de interacción, como el lenguaje constituye la realidad” (Guber, 2001, 

p. 18). Existe un previo “acercamiento” al campo (una primera entrada), el cual se puede regular 

con interacciones que nos permitirá conocer y tratar de entender lo más mínimo, las posibilidades 

que se nos presentarán para validar o reformular las técnicas metodológicas que serán utilizadas 

en la relación y hallazgo de respuestas que permeé nuestra pregunta de investigación, la cual es: 

¿Cuáles son los factores que complejizan los procesos de adopción? esta pregunta se intentará 

contestar con lo visto en las entrevistas donde se recopilaran las experiencias de los padres 

adoptivos, esto con la finalidad el ahondar sobre los múltiples discursos que se muestran alrededor 

de los procesos adoptivos, incluso el acercamiento y la interrelación anterior a la llegada al campo 

ya connota que lo que se planteó desde un inicio no será del todo utilizado y que a su vez aparecen 

formas nuevas para poder tener contacto con lo que se desconoce desde dicha posición.  

     Dejemos en claro que todos los conceptos y el uso mismo de la metodología puede volverse 

cuestionable a la hora de poder plasmar un trabajo de investigación, pues no existe una única 

metodología ideal, sino una mezcla de ellas para una construcción del campo, siendo que la 

información que se va creando a partir de las entrevistas, testimonios, búsqueda de textos, podcasts 

y en páginas relacionadas con el tema, misma que con ayuda de otras herramientas se pueda 

plasmar en un escrito.  

Surgieron varios temas durante las entrevistas, mismos que sentíamos que al momento de 

redactar y estructurar en el trabajo final nos encontraríamos con la dificultad de entablar una 



discusión que abarcase los diferentes puntos que conforman al proceso de adopción, por lo tanto, 

para la creación y lectura de este trabajo se busca jugar con elementos como la ficción, relato y 

narrativas en primera persona. Con base en lo obtenido por el campo y la relación de cambio de 

sujeto de investigación se ha realizado un cambio metodológico en la escritura para exponer las 

situaciones que resaltaron en el campo, darle un cuerpo y una autenticidad al mismo. 

Al momento de escribir una tesis podemos encontrar distintas maneras de presentar el 

escrito, en este caso una redacción con tono novelesco fue lo que nos permitió ejemplificar y 

analizar la información. En el texto Anacleto. El tiempo y el don en una ruta del transporte público 

(Tijuana, México) de Rihan Yeh (2020) se maneja una escritura fuera de la convencional, se plasma 

por un lado un relato sobre una vivencia de la escritora en su trabajo de campo, con una separación 

de asteriscos se incluye un análisis sobre lo que se va mencionando en su relato, tomando esta 

lectura como inspiración se optó por buscar esa dicotomía de escritura entre el relato y lo analítico 

del mismo discurso. Además estará seccionada en tres capítulos donde habrá un juego de narración 

de una pareja, al principio comenzará el esposo por contar la historia a través de su vivencia, 

posterior a ello será la mujer quién lo continuará dado que el proceso que se cuenta es uno sólo 

pero es una pareja en quien acontecen los hechos.  

Para esclarecer cualquier duda con respecto a la estructura de este trabajo y la validez que tiene al 

sustentarse en una escritura al estilo novela o relato, nos remontamos a la lectura Metahistoria: la 

imaginación histórica en la Europa del siglo XIX (1992) Hayden White menciona:  

 

… hay por distinguir entre los siguientes niveles de conceptualización, en la obra 

histórica: 1) crónica; 2) relato (cuento); 3) modo de tramar; 4) modo de argumentación; 

y 5) modo de implicación ideológica. Entiendo que "crónica" y "relato" se refieren a 

"elementos primitivos" en la narración histórica, pero ambos representan procesos de 

selección y ordenación de datos del registro histórico en bruto con el fin de hacer ese 

registro más comprensible para un público de un tipo particular. Así entendida, la obra 

histórica representa un intento de mediar entre lo que llamaré el campo histórico, el 

registro histórico sin pulir, otras narraciones históricas, y un público (p. 16). 

 

Aunque el explicar parte de nuestras motivaciones personales pueda ayudar a establecer a 

lo que la investigación quiere llegar, es necesario mencionar lo que puede rodear una escritura de 
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este estilo, pues no sólo es necesario una validación motivacional sino también tomar los factores 

que la rodean.  

. 

Los relatos de no-ficción —testimoniales— no son simplemente transcripciones de 

hechos más o menos significativos; por el contrario, plantean una cantidad de 

problemas teóricos debido a la peculiar relación que establecen entre lo real y la 

ficción, lo testimonial y su construcción narrativa. (...) los textos ponen en escena una 

versión con su lógica interna, no son una "repetición" de lo real sino que constituyen 

una nueva realidad regida por leyes propias, con la que se denuncia la "verosimilitud" 

de otras versiones (Sánchez, 1990, p. 447). 

 

En el texto La ficcionalidad: las modalidades ficcionales (2012) Alamo Francisco explica 

que esta noción viene a referirse a esa especificidad propia de la narrativa cuando recurre a la auto 

referencialidad, a la inserción en el propio texto novelesco de las preocupaciones acerca del 

estatuto de la narrativa, esto es, todo lo que afectaría a lo que podría denominarse como 

“metatextualidad interna”, más adelante cita a Valles (2002) toda narrativa que se interroga o versa 

sobre la naturaleza de la escritura que habla sobre sí misma, será en el discurso mismo que aborda 

su propio acto de enunciación (p. 303). 

 

La información obtenidos en el campo (fragmentos de entrevistas y los testimonios 

encontrados  en distintos foros de Facebook) traen a cuenta la necesidad de implementar un lazo 

con la ficción y la realidad dado que en las experiencias del proceso de adopción no existe una que 

englobe como debe ser para que sea válida, como menciona Sánchez Amar (1990) en La ficción 

del testimonio, el relato no ficción nos da un espacio en el que se puede crear un juego transitando 

por los bordes de las distintas formas de escritura brindando desde lo literario, político, imaginario 

y real, aportando una amplitud de las realidades, el factor ficción es una herramienta que tiende a 

tener distintas perspectivas, por consiguiente brindar una definición no abarca todo lo que puede 

significar y como se puede utilizar, en este caso el texto Historia y psicoanálisis de Michel de 

Certeau nos habla sobre las ficciones y sus correlaciones con distintas ciencias, tomando como 

referencia este texto y su relación con la historia, se toma aquí una historia plagada de verdades, 

usando la ficción como “discurso técnico” pues el usar este recurso se nos permite jugar con las 



dicotomías entre lo falso y real, esto le proporciona una veracidad a su contraparte brindando a 

este hablar por lo real. Expuesta de manera superficial, esta tarjeta de presentación acerca de la 

concepción de la ficcionalidad, pasemos a detallar, qué es el objeto de nuestra reflexión, las 

diversas modalidades ficcionales en su representación textual. 

La narrativa ficcional se expondrá a la creación de una sola historia que lleve a cuenta los 

distintos testimonios, dentro de un texto ficcional existen dos aspectos muy interesantes, son la 

esencia de cualquier narración: 

El primer aspecto es la historia, que no es más que el desarrollo de los diferentes 

argumentos de manera cronológica en espacio y tiempo. 

El segundo aspecto es el relato, éste, cuenta con detalle los pormenores de la historia y esos 

detalles se corresponden con los personajes, las relaciones entre ellos, el conflicto, el 

argumento, el nudo y el desenlace (2019). 

Existe además un espacio “interal”, Diaz (2006) lo describe como aquello donde se articula lo real 

y el plano de significancia, se sitúan los efectos de afectividad que dan lugar al cuerpo como objeto 

pulsionado de la experiencia, así la objetivación atributiva de la realidad y los testimonios actuarán 

como producto de la articulación en el campo dando como resultado un sólo relato con tinte 

novelesco, se dará cuenta de la producción de sentido para una comprensión sola, esto también 

puede plantearse como una dimensión estocástica; Bateson 1979 como se citó en Diaz (2006)  la 

menciona como: 

una dimensión de articulación probabilística y, en principio, indecidible y contingente, de 

efectos aleatorios y esquemas estructurales: efectos que no serían nunca totalmente 

aleatorios y estructuras que no estarían nunca totalmente cerradas; indicadores 

característicos de lo que configura la dimensión propiamente discursiva (“interal”) del 

trabajo de sentido.  

El proyecto planteado en este trabajo y de acuerdo a las posibilidades en el campo trata 

sobre relatos obtenidos en las entrevistas abiertas, lo que remite a una investigación cualitativa, es 

entonces la aplicación de técnicas de análisis narrativo a una muestra de relatos autobiográficos 

transcritos, dicho de otra manera, una serie de auto narrativas orales producidas a partir de las 
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demandas introducidas por el propio dispositivo de entrevista (Díaz, 2006). 

Se tomará a C. Kohler-Riessman (1993) citado en Díaz 2006 como ayuda a una mejor definición 

de nuestro objeto de estudio, tal será un conjunto de segmentos discursivos de menor extensión (en 

comparación a una transcripción absoluta) insertos en una producción de contenido que sigue una 

línea temporal, resolución y evaluación de los acontecimientos. De este modo nuestra producción 

discursiva de carácter auto narrativo responderá no sólo a una ficción sino a un condicionamiento 

pragmático de carácter general (de inteligibilidad, verdad, veracidad, corrección. (Habermas, 

1976). 

De esta manera se busca exponer los datos creados en campo de una manera distinta, 

haciendo una mezcla de lo vivido por los entrevistados, nuestra experiencia y un análisis de ello 

teniendo como base estatutos legales burocráticos emitidos por páginas gubernamentales, como lo 

menciona Sánchez (2008) “se trata de observar reflexiva y críticamente los procesos sociales y no 

de condenar o elogiar” (p. 103). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Breve historicidad de la adopción y con que se liga al concepto hoy en día  

Es pertinente hablar acerca de la adopción, de su historia y como se ha ido replanteando 

este término hasta la actualidad, al mismo tiempo se tiene que recalcar que este proceso no sólo se 

realiza en México y no comenzó plenamente aquí, pues, como se menciona en Las adopciones en 



México y algo más de Brena (2005) este proceso tiene origen en los pueblos antiguos Hebreos y 

griegos, el mismo texto comenta que: “la adopción se convirtió en la varita mágica que solucionaba 

la carencia de descendientes, su finalidad no era dar consuelo a las personas sin hijos u obtener la 

satisfacción moral sino cumplir con deberes religiosos” (p. 5) 

Podemos percibir que  desde sus orígenes la idea de adoptar no se dio a beneficio de los 

adoptados, pues se buscaba el interés de los adoptantes para poder preservar algún tipo de legado, 

heredar bienes al igual que podía heredar deudas, así el adoptante compromete al adoptado a pagar 

y cumplir con sus obligaciones, otra razón por la cual se adopta era para poder cumplir estándares 

religiosos, ya que, al no tener descendencia no habría quien orara por su alma, como se sabe 

históricamente el poder eclesiástico generaba un pánico, forzando a la gente a tomar algún niño 

para convertirlo en su pariente y así abogar por sus intereses. Por otro lado, en la época prehispánica 

no se establece ningún registro de alguna actividad que se diera como equivalencia al acto de 

adoptar, más bien esto se realiza a partir de la Nueva España en donde se generaron los 

“Prohijamientos”, buscando cumplir con las funciones anteriormente mencionadas.  

Sin embargo ha ido cambiando, los motivos principales hoy día para realizar una adopción 

se establecieron desde otros sentidos, el término de la adopción va siempre ligada al plan de poder 

cubrir las necesidades de una persona a través del acogimiento de individuos que puedan sustentar 

dichas necesidades. “La adopción es la medida más extrema que se puede tomar dentro del sistema 

de protección de la infancia en situación de riesgo o desprotección” (Palacios, J. 2009). Al abordar 

necesidades de las personas esto pasa a ser una problemática social dado que intervienen 

instituciones, menores, padres y una opinión tercera y pública acerca de lo que acontece ya que se 

establecen posturas del tema, pues, aunque por “caridad” el ser humano da el poder de brindar un 

amparo ante la desahucia que sufren miles de niños, también buscan tener un control sobre a qué 

niños, y con qué clase de padres se deben desarrollar,  pues viéndolo desde este punto y sobre los 

deberes de la moral colectiva,  entra y se establece la figura jurídica que busca una formación a 

base de sus propios parámetros como lo menciona Brena (2005) en la lectura La adopción en 

México y algo más, cita a Cárdenas donde propone que la adopción es una figura jurídica tomada 

por medio de una decisión judicial en la que se establece un vínculo entre el adoptante y el 

adoptado, se hace una connotación en la importancia de este poder judicial, que es, quien puede 

decidir quién adopta y cómo se debe de realizar este proceso. Se debe a que la institución es una 
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forma de organización social, ya sea privada o pública, la cual cumple una función específica en 

la sociedad, y obedece normas.   

Las instituciones a cargo en México son el SNDIF, este lo define la página oficial de 

gobierno como “un organismo público descentralizado encargado de coordinar el Sistema 

Nacional de Asistencia Social Pública y Privada; promotor de la protección integral de los derechos 

de las niñas, niños y adolescentes, bajo el imperativo constitucional del interés superior de la niñez, 

así como del desarrollo integral del individuo, de la familia y de la comunidad, principalmente de 

quienes por su condición física, mental o social enfrentan una situación de vulnerabilidad, hasta 

lograr su incorporación a una vida plena y productiva” (2020). Es en 1977 cuando se fusionan el 

Instituto Mexicano para la Infancia y la Familia (IMPI) y el Instituto Mexicano de Asistencia a la 

Niñez (IMAN), dando paso a su creación.        

 

 

 

 

 

 

 

 

La siguiente historia tiene como protagonistas a Amelia y Javier, un matrimonio mexicano 

que reside en uno de los ocho barrios de Iztapalapa llamado San Lucas, este se ubica al sur de la 

Ciudad de México. Su deseo de ser padres los lleva a emprender un viaje caótico por lo que es la 



adopción pues se enfrentarán a diversos obstáculos como secretos, miedos, dolor y frustración que 

los pondrán a prueba. 

Capítulo 1: Aquello que lleva hacia la adopción 

[15 de Julio del 2015, CDMX] 

¡Tic tac, Tic tac! 

Se escuchaban las manecillas del reloj, tenía mi codo recargado en mi rodilla la cual se movía de 

manera incesante, mi mano abrazaba mi rostro. Esperaba un poco impaciente en la sala de espera 

a que mi esposa saliera de su consulta, cada vez sonaban más fuertes las manecillas del reloj y cada 

vez más sentía que el tiempo iba más y más lento, como si fuera un balde de agua fría escucho la 

voz de la enfermera que me dice: Adelante, puede pasar.  Una vez dentro del consultorio, pude 

notar que el doctor Ortiz tenía una mirada seria, el ambiente se sentía tenso, mi esposa se notaba 

nerviosa, me senté a lado de ella y con ambas manos tomé su mano temblorosa, no sé si fue por 

instinto o porqué, pero en ese momento mi cuerpo actuó solo, tiempo después sabría que me estaba 

preparando para lo que el doctor nos diría:              

- Tengo los resultados de sus estudios y tengo que ser sincero con ustedes, sobre todo contigo 

Amelia, tu cuerpo está debilitado y la cantidad de óvulos que estás produciendo es menor 

a la de la vez pasada, aun así, sigues siendo candidata para volver a intentarlo pero a estas 

alturas conlleva un mayor riesgo para tu salud. 

Mientras el doctor nos decía los resultados, noté que el rostro de Amelia se tornaba sollozo, trataba 

de secar sus lágrimas con el pañuelo que alguna vez ella me regaló cuando éramos novios, después 

de eso solté una de mis manos para acercarla a mí y poder abrazarla, con la otra seguía sosteniendo 

su mano que aún se mantenía temblorosa.    

- Les daré un momento a solas para que puedan estar. Dijo el doctor retirándose del 

consultorio. 

- Si, muchas gracias doctor. Le contesté con un tono suave. 

En cuanto el doctor salió, roté completamente mi cuerpo hacia ella y con mis brazos pude terminar 

de abrazarla, aunque eso la hizo llorar aún más. 
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- ¡Es mi culpa Javier! Si solamente hubiera guardado más reposo o si me hubiera cuidado 

más, esto no estaría pasando. Me decía Amelia mientras me abrazaba fuertemente.  

- No cielo, no es tu culpa, seguiste las instrucciones que te dio el doctor al pie de la letra, te 

has esforzado muchísimo para que esto funcionara y… 

- ¡Pero no lo logré! Si hubiese hecho las cosas bien tendríamos a nuestro bebé desde el 

primer intento, Javier, ¡llevamos cinco intentos! y no puedo, "ya estoy cansada, son 

pastillas tras pastillas, inyección tras inyección, no se diga del dolor cuando te introducen 

el tubo de la inseminación por la vagina y si estás cerrada que te abran con las pinzas y 

todavía échale tomarte las hormonas”1, Javier ya no quiero, pero de verdad quiero tener 

un hijo.  

- Yo también quiero un hijo pero no a costa de tu salud, “podemos parar esto aquí y ver 

otras opciones”2. 

- ¿Y si no funcionan? qué tal si nunca llegamos a tener un bebé  

- Nunca digas nunca, estoy seguro de que lo vamos a lograr, si tu decisión es seguir con la 

inseminación, yo te apoyo.        

Nos miramos a los ojos y sonreímos ligeramente, Amelia terminaba de secarse las lágrimas cuando 

de pronto el doctor Ortiz entraba al consultorio, pareciera como si todo el tiempo se hubiera 

quedado fuera escuchando nuestra conversación. 

- No quiero sonar como si quisiera presionarlos ni mucho menos pero… ¿qué han pensado? 

Dijo el doctor, mientras tomaba asiento. 

De pronto Amelia habló mientras recargaba sus brazos sobre el escritorio. 

- Sólo quisiera primero hacerle una pregunta antes de decirle nuestra decisión.  

- Claro, las que quieras. 

- “¿Hice algo mal durante los tratamientos que fueran la razón por las que no se lograra?”3 

- Mmm… no creo, he visto muchos casos en donde diferentes pacientes lo intentan una y 

otra vez y simplemente no se logra, cuando les pido que me cuenten como les fue y demás, 

me he llegado a topar con mujeres que se quedan en completo reposo y casi casi la familia 
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las cuida como si el aire les fuera hacer daño y esto durante las dos semanas que tienen 

que pasar para que el tratamiento comience a actuar y aun así no por eso da una garantía 

de que se logre. Así que no, no creo que hayas hecho algo mal sino que muchas veces no 

tenemos el control de nuestro cuerpo. 

- ¿Ni siquiera con ayuda de la medicina? 

- Hay veces en que la medicina se ve sobrepasada con la naturaleza del ser humano 

Por un momento hubo un silencio que invadió toda la habitación, iba a tomar la palabra pero 

Amelia con una firmeza le dijo al doctor Ortiz que no seguiríamos con el tratamiento, pues sería 

seguir estando en una ilusión que cada vez nos lastima a ambos y yo sé que Amelia lo dice porque 

somos un equipo, pero quien lleva la mayor parte del tratamiento es ella, aún “recuerdo los dolores 

que tenía que pasar, la sensibilidad a nivel de cuerpo y mente que tanto nos costó”1, los traslados 

que a veces eran tan pesados que a medio camino los dos nos planteamos la idea de ir a la consulta, 

incluso los de regreso a casa estaban llenos de temor pues hasta evitábamos los caminos con tantos 

baches ya que mi Amelia bromeaba con que con algún brinco el bebé se saldría, pero dice el dicho 

que entre broma y broma la verdad se asoma, ella me contaba que tenía miedo de lastimarse alguna 

parte de su cuerpo, sobre todo el vientre y que el bebé tuviera problema para adherirse.       

* * * * * * * * 

Las circunstancias por las que normalmente se suscita la búsqueda de la adopción es en 

gran medida es por la causa de la infertilidad, en la obtención de distintos testimonios un discurso 

que se repetía mayormente en mujeres era “la injusticia de que haya mujeres que puedan concebir 

un niño y que no lo quieran cuando hay muchas que sueñan con ser madres”1, pero ¿Cómo afecta 

la infertilidad? 

     Para poder analizar y resaltar la carga que lleva el ser infértil y al mismo tiempo buscar ser 

padres hay que tomar en cuenta el significado de la muerte de un hijo, pues como se menciona en 

El afrontamiento a la muerte de un hijo. El trabajo social en el duelo pediátrico “La muerte de un 

hijo supone la ruptura del orden natural de nuestra especie, pudiendo considerar una de las 

vivencias más disruptivas y duras en el sistema familiar” (Vázquez, 2018, p. 132), los tintes 
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sociales sobre el concepto de la familia persiguen esta problemática, por años en México la idea 

sobre tener un hijo propio es lo ideal, incluso se establecen discursos sobre la utilidad de la mujer 

y lo importante que es poder engendrar.  

Por otro lado Sánchez y Arana (2012) exponen el no poder ser padres como: 

Se pierde, además, la posibilidad de incluir la concepción como parte de su proyecto de 

pareja. En la mayoría de las parejas heterosexuales, la elección de la pareja con quien se 

quiere compartir la vida suele incluir la expectativa de procrear y hacerse padres, y está 

impregnada de fantasías sobre cómo van a ser los hijos, atribuyéndose consciente o 

inconscientemente características de ambos. Al no concretarse ese proyecto, aquello que 

los unió en un principio puede perderse de vista o percibirse como demasiado frágil y 

producir un efecto negativo en sus sentimientos de apego y afiliación (p. 51). 

  

La situación que desenvuelve la idea de la obtención de un hijo por medio de la adopción 

nos puede presentar las distintas situaciones por las que podrían pasar los adoptantes, una de las 

más importantes en este caso sería el paso por el duelo por no poder concebir un hijo propio.  

El valor de identificarte como padre está dado por la vida de un hijo que es quien le da 

sentido a la paternidad-maternidad. Su pérdida sacude estas identificaciones, lo que suele 

manifestarse muy a menudo con angustias de desintegración que traducen perturbaciones 

de la continuidad temporal. Un paciente decía: “no me reconozco viviendo sin él, no soy 

yo” (Roitman et al., 2002). 

 

En el caso de las personas que pasan por este proceso podemos intuir que no es un valor 

identificación, más bien como valor de falta, en comparación del duelo de padres que lograron 

conocer a sus hijos este se mantendrá con la incógnita de porque nunca lograron embarazarse, 

dejando solo al hijo imaginario.  

     Puesto que cada intento fallido de concepción y cada embarazo truncado provocan en 

las parejas deseosas de ser padres una muerte recurrente de ese ser que, imaginado y sin sustancia, 

ocupa el espacio de sus sueños, es natural y conveniente que lo duelan. (Sánchez y Arana, 2012, 

p. 52) 

Si todo lo anterior no se trabaja de una manera acertada y se desea adoptar, el proceso suele 

ser doloroso y abrumador.  



* * * * * * * * 

Pero después del momento amargo que pasamos nuevamente en la clínica, Amelia tomó su bolso 

y su chamarra, le brindé mis manos para ayudarla a levantarse del asiento, y con poca energía 

tomamos rumbo para la casa. Al siguiente día tuvimos que levantarnos temprano para abrir nuestra 

fonda, una vez arreglando todos los pendientes que dejamos de un día antes por la ida con el doctor, 

comencé a realizar el inventario para la semana, mientras Amelia me servía una taza de café para 

poder tomar energía, después se sentó enfrente de mí y comenzamos a almorzar, me sentía un poco 

cabizbajo, pero cuando tomé la taza para dar un sorbo, inhale profundamente el aroma del café 

recién hecho, entre cerré mis ojos y recordé esa primera vez, iba pedaleando en la bicicleta, salía 

del bachilleres rumbo al taller de mi padre. Recuerdo bien sentir el viento en mis mejillas mientras 

las hojas del otoño caían hacia el suelo, respiraba un aire fresco y tranquilo, era tanta mi 

apasigüedad que no noté que me iba a pasar la calle sin fijarme, en eso una chica me grita a lo lejos 

que tuviera cuidado, por poco y ese tipo con su “Tsuru” azul nos lleva a mí y a la bicicleta. Voltee 

para ver quién fue la voz que me había auxiliado en ese momento, era de ella, Amelia. Para mí era 

la chica más linda de mi barrio, pero nunca me había atrevido hablarle, al menos hasta ese día: 

- Jajajaja, ¿cómo ves a ese wey? Casi me llevaba debajo de las llantas. 

-  Deberías fijarte más por dónde vas.  

- La verdad estaba un poco en la lela, jaja. ¿Y tú qué estás haciendo, para dónde ibas? 

- De hecho voy a hacer una entrega de comida allá al taller de tu papá, así que mejor me 

apuro… 

- Pues si quieres te puedo llevar en la bicicleta, de hecho yo voy allá con mi jefe a trabajar.  

Después de aquel día ella y yo nos terminamos frecuentando más y más, comenzamos a tener una 

amistad que fue terminando en un noviazgo a nuestros diecisiete. Siempre hemos pasado por tantas 

cosas juntos, que yo por ella siempre daría la vida. En nuestra boda nos juramos amor eterno y es 

una promesa que no quiero romper ahora que más lo necesita, solamente me gustaría que supiera. 

[Toc, toc] aquel sonido me regresó de golpe.  

- Buenas, mi Javi. Ya le traemos la despensa que nos encargó. 

- Aguántenme chicos, ya los alcanzo.  

- Termina de desayunar, y nos apuramos a los demás pendientes. Le dije a mi esposa.  
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Me levanté de la mesa y me dirigí con los repartidores, los cuales me vieron un poco cabizbajo, 

uno de ellos, Arturo, me preguntó: 

- ¿Pues qué le pasó mi Javi? Parece como si le hubieran dejado caer la dolorosa. 

- Nombre, mi Arturo, pues qué te digo. A Amelia se le ha complicado el tratamiento para 

embarazarse, y la verdad ya no encontramos qué más hacer. Y pues decidimos al menos 

ya no intentar con el tratamiento.  

- No, pues qué le digo. Si está cabrón, cuando uno quiere ni a chingadazos se puede. Pero… 

¿no ha visto otras formas? 

- ¿Otras formas? 

- Si, de hecho ahorita en mi barrio se embarazó la nieta de doña Carmen, la abarrotera, y 

pues nombre, ahorita esa chamaca es la desgracia de su familia al embarazarse bien chica. 

Entonces… quién sabe tú. Puede ir a checar y chance hace un trato con doña Carmen, 

sería un ganar ganar, uste’ tiene a su chilpayate y pues la chamaca se quita de broncas y 

responsabilidades.  

- Deje de decir pendejadas. Cómo se te ocurre andar diciendo eso, capaz me meto en un 

problemón. 

- No, pues tampoco es para que te me esponjes mi Javi, yo sólo quise hacer un comentario.  

- Mejor vete a terminar de bajar las cajas que les faltan, y ahorita pasan para que les pague. 

“De hecho uno siempre se imagina poder concebir un hijo, sangre de su sangre”1, ¿pensar en tener 

un hijo que no fuese nuestro? ¿Sería algo que tal vez nos haga felices?, pero aun así no sabría cómo 

tomaría Amelia el pensar una idea de esa magnitud.  

Después de ese día continúe pensando un poco la situación, quise plantearle la idea a mi Amelia, 

más que nada porque recuerdo el rostro de ella durante el tratamiento que hacíamos.  

Se miraba siempre cansada, tensa y sin entusiasmo, “parecía ya más un deber y obligación de ir a 

realizar el proceso”2 para ella, que aquel anhelo y sueño por construir una familia que teníamos 

desde un inicio. Entonces fue cuando me senté con ella y tuvimos una charla densa y pesada sobre 

lo que queríamos hacer una vez que dejamos de realizar el tratamiento de inseminación, ella un 
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poco desanimada y con la mirada caída se quedó pensando y dijo que moriría con el gozo de haber 

tenido un hijo. Así que recordé aquel comentario de Arturo y se lo planteé a mi esposa, claramente 

existió un gesto de confusión en ella, realmente no entendía la situación y creía que hacer algo así 

podía tomarse como un delito o algo más grave. Solamente le pedí que esa noche lo pensará y ya 

platicamos de eso con más calma al siguiente día.  

Al otro día por la mañana, Amalia me pregunta: 

- “¿Crees que pueda ser otra solución para al fin tener un hijo? 

- ¿Qué? ¿el que la chica nos quiera dar a su niño? 

- Pues sí, la verdad lo pensé y tal vez puede ser bueno hasta para el niño. Aquí nosotros 

podemos darle todo lo que necesite”1, y hasta la muchachita puede seguir estudiando.  

Me rasco la cabeza y pienso: Tal vez… Podríamos hablar con doña Carmen y la mamá de la 

chamaca la próxima semana y pues plantearles la situación. 

[08 de Agosto del 2015] 

Pasado los días mi esposa y yo acudimos a la casa de doña Carmen para platicar con ella, donde 

parece que se nos presentaba una nueva oportunidad para poder cumplir ese anhelo de construir 

una familia. Veo a doña Carmen barriendo como todas las mañanas fuera de su local, me acerco a 

ella y le preguntó: 

- Muy buenos días, doña Carmen. ¿Cómo estamos el día de hoy? 

- Ay, muchacho pues qué puedo decirle. Aquí chingandole como todos los días para tener 

un taco.  

- La entiendo, la verdad Amelia y yo hemos estado igual estás semanas, más por haber 

cerrado unos días la fonda.  

- Ahh, es cierto. Qué estabas haciendo lo de un tratamiento, ¿no? ¿Y al final qué pasó con 

eso? 

- Bueno, la verdad para nada bien las cosas doña Carmen. También oímos que su nieta se 

había embarazado, ¿no es cierto? 
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- Si, pero ya ni me hables de esa escuincla, como si nos hubiera hecho un favor haciendo 

sus graciosadas. De hecho hoy hizo dos semanas que se alivió, pero ni modo, debe empezar 

a chambear, porque no vamos a aplaudir sus gracias y que esté de pinche huevona, al final 

uno siempre le ha hecho la luchita por sus hijos, ¿qué no? 

- Bueno, de hecho eso queríamos hablar con usted, y obvio con la mamá de su nieta. 

“Queríamos ver si no existía la posibilidad de que nosotros pudiéramos cuidar al bebé”1 

y pues al final podríamos hacernos un favor entre vecinos.  

- Ah, chinga chinga. Espérate ahí mijito, qué son esas reverendas pendejadas que dices. 

Mira Javier, la verdad yo te tenía en muy buen concepto a ti y a tu mujer, pero decir estas 

cosas es no tener madre. ¿Tú piensas que tener un niño es una cosa material que puede 

regatearse o solamente utilizarse como un objeto a su conveniencia? Podrá ser algo no 

esperado, pero al final esa criatura es una bendición de Dios.  

- No, pues tampoco queríamos que lo viera de esa forma doña Carmen. Solamente 

queríamos platicar y era más que nada “para darle tal vez una mejor calidad de vida al 

niño”2. 

- ¿Y qué te hace pensar que con nosotros no podrá tener una buena calidad de vida? Mira, 

la verdad será mejor que te vayas antes de que te diga hasta de lo que te vas a morir, por 

tus tarugadas. Si tanto quieren a un niño, mejor vayan a esos lugares de huérfanos, que 

bien que les hace falta padres que si los quieran.  

- Pues una disculpa, doña Carmen. Igual nunca fue nuestra intención generar riña con uste´, 

solamente queríamos preguntar.  

- Si, ya de favor, que debo apurarme a mi chamba.  

 

Después de ese día, nos dejó pensando la respuesta de doña Carmen, “no debe ser sencillo el hecho 

de pensar que solamente puedes despojar a una madre de su hijo así como así y que todo estaría 

bien”3. Ante eso Amelia y yo volvimos a hablar, llegamos a la conclusión de que queríamos tener 
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un hijo al cual darle mucho amor y cuidado pero lo haríamos de la mejor manera posible, lo más 

razonable podría ser irnos por otra vía, la de la DIF.  

* * * * * * * * 

El término de la adopción va siempre ligada al plan de poder cubrir las necesidades de una 

persona a través del acogimiento de individuos que puedan sustentar dichas necesidades. “La 

adopción es la medida más extrema que se puede tomar dentro del sistema de protección de la 

infancia en situación de riesgo o desprotección” (Palacios, J. 2009).  

En México hay un “tipo de adopción” que se extiende por todo el país, se le llama adopción 

irregular o no registrada, se puede ubicar de esta manera, aunque en términos legales dicha 

adopción no existe, dado que se cataloga directamente como trata de menores, esta situación se 

desencadena a raíz de un sistema ineficiente y una cultura que ha normalizado ver a los menores 

como mercancía, estas se pueden dar de muchas maneras, como se demuestra en la narrativa la 

más habitual es en forma de apalabramiento, es decir, se habla con la persona que va a tener a un 

bebé y si no lo desea se establece una relación para que se “regale” al bebé, así la madre biológica 

no tiene que hacerse cargo y la familia que se interesa en adoptar se salta todos los parámetros que 

son solicitados por la ley, este tipo de adopciones son más normales de lo que se cree, incluso se 

han creado estafas a raíz de esto, con base al trabajo de campo observamos distintos tipos de 

grupos, que buscan realizar una adopción de este estilo, en el cual muchas veces se llega a pedir 

alguna compensación monetaria por el menor, reafirmando lo que se conoce como trata o venta de 

menores.  

Las “Adopciones” de este estilo se desarrollan por distintos factores “Un niño, por 

naturaleza, es vulnerable, por lo tanto, emana protección. Al desarrollarse en familia, el núcleo 

fundamental de la sociedad, una niña o niño crece rodeado de amor, protección, cuidados y garantía 

a sus derechos, formando seres humanos con valores, permitiendo así la reconstrucción del tejido 

social” (Murillo, 2021, p. 1).  

Bajo esta idea, podemos decir que socialmente se busca tomar el mal menor, este sirve 

como excusa para las personas que realizan por este medio una adopción. Se crean discursos de 

falso compromiso, para excusarse, a su vez socialmente es aceptado decir “Mejor que este seguro 
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conmigo a que le pase algo en el DIF o en la calle”, como se menciona en el artículo Adopciones 

Clandestinas (2022) “Las penas que se deben cumplir, son de hasta 40 años en prisión en el primer 

caso y 10 años, en el segundo. (...) Esta última reduce su sentencia bajo el argumento de “actuar 

de buena fe”, por lo que, del mismo modo, no se sancionará a quien reciba al menor con la intención 

de integrarlo a su familia”.  

Aunque la situación por la que muchas personas realizan este delito es totalmente por la 

desesperación, por un lado la de obtener un bebé y también se tiene que tomar en cuenta a la familia 

biológica que realiza la entrega del menor, en la mayoría de los casos suelen ser adolescentes o 

incluso niñas que se ven forzadas a tener al bebé, tampoco podemos señalar sin ver todo lo que 

rodea una acción como esa. 

Los progenitores, por alguna circunstancia de vida, no pueden mantener a sus hijos junto a 

ellas, son estigmatizadas, juzgadas y señaladas por una sociedad que no las entiende ni 

demuestra empatía. Esto ocasiona que las instituciones no las acojan ni apoyen médica, legal 

ni moralmente, obligándolas a abandonar a sus hijos en basureros, baños públicos, afuera de 

hospitales, iglesias, etcétera. Este abandono perjudica gravemente la situación legal del 

menor que no puede ser entregado en adopción hasta que se concluya su proceso legal y 

permanece institucionalizado en ocasiones hasta los 18 años (Murillo, 2021). 

 

La Asociación Parlamentaria Mujeres Demócratas solicitó en el 2021 al congreso de la 

unión un análisis de las leyes para que así mismo no existan huecos y en correlación quienes deseen 

tramitar una adopción no debían de esperar tantos años por una respuesta (2022). Por consiguiente 

disminuye y se protege a los menores pero también a los adoptantes, no sólo a estafas sino también 

a la falta de superación de los imaginarios del niño que no lograron engendrar.  

Expone Arbitmann en Sánchez y Arana (2012) “Cuando la pareja decide tener un hijo con 

un método alternativo y no logra resolver la pérdida de una manera sana, esto puede tener un efecto 

dominó en el manejo futuro de los asuntos referentes a los hijos” (p. 59), al momento de no pasar 

por el control legal no sólo está la posibilidad de saltar te el papeleo sino también las consultas 

psicológicas, dichas consultas van más allá cuestionarios con respecto a que quieren los papás 

también se caracterizan por ser las que te evalúen con respecto a si realmente quieres adoptar y no 

sólo busca suplir lo que no se obtuvo, asegurando la salud mental de los adoptantes y el adoptado. 



 

Capítulo 2: Trámites y estatutos burocráticos en el trance de solicitar ser 

padre adoptante 

 

Hay sensaciones que son difíciles de describir, momentos en la vida que pocas veces sientes tanta 

ilusión, pero a la vez miedo. 

Javier y yo nos conocimos desde jóvenes, él tenía diecisiete y yo dieciséis la primera vez que me 

invitó a salir, la verdad es que él me gustaba desde que lo vi, pero siempre veía que era reservado 

cuando le trataba de hablar, incluso pensé que le caía mal, duramos dos meses saliendo hasta que 

me pidió ser su novia y pasaron los años como si fuera agua de río, a mis veinticinco años abrimos 

nuestra fonda que tanto nos ha ayudado con nuestros gastos, incluso cinco años después con las 

ganancias que tuvimos pudimos pagar gran parte de nuestra boda. Sin embargo, “cuando pensamos 

en formar una familia, empezamos a tener intento tras intento, pero todo eran negativas”1. 

[26 de Abril del 2018] 

Pasaron más de 2 años desde que Javier y yo intentamos tener un bebé, aunque nuestra relación es 

estable y hemos estado el uno para el otro, han existido momentos en los cuales nos frustramos, 

incluso cuando pasó el incidente con doña Carmen para plantearle la propuesta de adoptar a su 

nieto, terminó siendo un caos.  

Pero después de haberlo pensado e intentar informarnos lo mejor posible durante este tiempo, nos 

hemos animado a ir a una casa hogar para poder realizar un trámite de adopción. Sin embargo, 

“quien nos atendió nos dijo que ahí no podíamos realizar el trámite por que ellos ya no lo hacen, 

nos dio un papel con diferentes números de teléfono y una dirección que era del DIF”2. 

Acudimos a las oficinas las cuales nos dijeron que era donde nos orientarán para comenzar el 

proceso de adopción, “aun así entraban muchas dudas, ¿qué debíamos hacer?, ¿cuánto esperar?, 

¿cómo elegimos al niño o niña que íbamos a querer en nuestras vidas?”3 

[14 de Junio del 2018] 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 4 (M) 
3 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
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En el tiempo que duramos dentro de las oficinas, encontramos a un trabajador el cual nos asesoró 

para dar comienzo a nuestra adopción, pero primero debíamos “tramitar un certificado de 

idoneidad”1. Tuvimos una cara de confusión al no saber qué era eso, el trabajador nos comentó que 

dicho documento terminaba siendo casi casi como un “pasaporte”, pues “éste nos avala a Javier y 

a mí como personas aptas para poder participar en la lista de espera de adopción”2. De hecho me 

causó mucha curiosidad el saber que este documento tenía un cierto tiempo de validez, aunque me 

causaba conflicto el pensar que nosotros como pareja contábamos con ese periodo que según para 

ellos somos “aptos”. “¿Qué no basta con el hecho de contar con el amor y cariño suficiente que 

podemos brindar a una persona sin hogar?”3 

Dicho trabajador “nos proporcionó un papel con la página de internet de la institución, la cual 

debíamos consultar para dar comienzo a esta primera etapa”4, salimos de las oficinas del DIF y nos 

fuimos a sentar un rato cerca de un pequeño parque frente al edificio. En eso Javier se para y va a 

buscar unos barquillos de nieve para poder disfrutar un rato en el parque, mientras yo me 

encontraba sentada, veo como una pequeña pelota va rodando hacia mis pies, la tomó y se acerca 

una mano para tomar aquella pelota color verde, subo mi mirada y era un niño que con amabilidad 

me dice: - Gracias, señorita- Yo me quede pensando un momento, mientras Javier se acerca y me 

pregunta si todo se encontraba bien, yo respondí que sí con una sonrisa, a eso Javier me pregunta: 

- ¿Y qué has pensado? 

- No lo sé, no creo que pueda hacer bien esto 

- ¡Bromeas!, claro que podrás lograrlo. Javier me toma de las manos. ¡Vamos a lograrlo! 

Me sonríe  

- Pues hay que intentarlo, Java. Ya hemos hecho de todo, y yo creo que ahora sí se nos hará 

el milagrito de tener a nuestra familia.  

 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) se modifica el nombre del entrevistado por el del protagonista. 
3 Comentario recopilado de Facebook (M)  
4 Fragmento recopilado de entrevista 4 (M) 



* * * * * * * * 

En México se pueden encontrar dos tipos de adopciones, según Brema (2005) la primera 

es la adopción simple, esta tiene la particularidad de que el adoptado no deja a su familia biológica, 

es decir sigue conservando su apellido y no genera ningún proceso como en las adopciones plenas, 

pues a final de cuenta no existe ninguna vinculación legal entre ambos, “el código federal (402) 

establece que la adopción simple limita los efectos entre adoptante y adoptado” (p.  30). 

La segunda y la más conocida es la adopción plena en este tipo de adopciones se admite la 

ficción de establecer una filiación semejante a la biológica, así el niño adquiere los derechos y 

obligaciones de un hijo no sólo frente a sus padres adoptivos, sino también frente a toda la familia 

de estos. Paralelamente, se extinguen los derechos y obligaciones que el menor tenía con su familia 

biológica (p. 31). 

Para lograr acudir a alguna de estas adopciones en especial la adopción plena existe dos 

tipos de instancias que se han creado como forma de organización social, estas se manejan en dos 

rubros; privada o pública. 

La Casa Hogar es un centro asistencial que tiene por objetivo brindar servicios asistenciales 

a niñas, niños y adolescentes en condiciones de orfandad, abandono, maltrato familiar. 

Contribuyendo a la protección y estableciendo un desarrollo integral de los niños, niñas y 

adolescentes, comprometiéndonos a respetar sus derechos y profundizando la 

revalorización de su dignidad y condición humana. La población que atiende va de niñas, 

niños y adolescentes de 0 a 17 años 11 meses. Algunos de los servicios que ofrece son: 

hogar digno, alimentación, vestimenta, trabajo Social, atención pedagógica, médica, 

actividades recreativas, culturales y ocupacionales, reintegración familiar (custodia, tutela 

y/o adopción). 

Por su parte las Casa Cuna son un Centro Asistencial que proporciona albergue y atención 

integral a niñas y niños que se encuentren en situación de extravío, de abandono total o 

parcial o que legalmente han sido separados de su familia como una medida precautoria, 

con el fin de promover su resiliencia para su posible reintegración o integración a un 

vínculo familiar y a la sociedad. El servicio es otorgado a niñas y niños de 0 a 5 años (DIF, 

2014). 
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* * * * * * * * 

 

Ese mismo día, regresando a casa, nos dimos a la tarea de entrar a la página de internet y fue donde 

hallamos cada uno de los pasos y la documentación necesarios que debíamos presentar para 

comenzar el trámite de adopción. “Me sorprendió lo extenso y complicado que puede ser realizar 

al pie de la letra cada requisito, pues pareciera que eso no tenía fin”1. Nos dimos cuenta que nos 

pedían “realizar un curso de inducción a la adopción, el cual debíamos aprobar al cien por ciento 

para que nos pudieran dar una constancia de asistencia y una vez teniendo ese documento teníamos 

dos meses como máximo para crear un expediente con todos los papeles que se requerían.”2 Con 

el temor de que se me fuera a pasar el tiempo, quería tener todo listo para que cuando aprobamos 

el curso ya no nos preocupamos por ello, así que, comenzamos a reunir todos los documentos, de 

hecho conseguirlos fue todo un dolor de cabeza, “pedían copias certificadas, por ejemplo de mi 

acta de matrimonio y el acta de nacimiento de ambos, exámenes toxicológicos, constancias 

laborales, certificados médicos y de Antecedentes No Penales”3, fueron días en que Javier y yo 

tuvimos que turnarnos para ir por los papeles mientras el otro atendía la fonda, aunque a veces los 

terminaba tramitando yo porque a él se le complicaba hacerlo, también había ocasiones en donde 

ambos teníamos que ir, por lo que no podíamos abrir en esos días -¿Y si nuestro esfuerzo no vale 

la pena? No, si valdrá la pena. - decía en mi mente cada vez que dudaba  

[10 de Agosto del 2018] 

Ya teníamos la mayor parte de los papeles, sólo nos faltaba “el certificado de asistencia al curso 

de inducción, las cartas de recomendación de personas que conocieran nuestra intención de 

adoptar, las fotografías de la casa y de reuniones familiares”4, ¿a quién le pido que me haga las 

cartas? doña Carmen ya no era una opción, mi papá no estaba tan de acuerdo con la idea de que 

Javier y yo adoptáramos porque decía que “no sabía qué tipo de bebé nos iban a dar, qué tal si nos 

daban a un niño que sus papás fueron delincuentes o “personas de mal”5 como él los llamaba, la 

otra opción eran los papás de Javier pero él casi no se hablaba con ellos, entonces, ¿a quién le 

digo?. 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 8 (M) 
2 Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia/Transparencia  
3 Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia/Transparencia  
4
 Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia/Transparencia  

5 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 



Sonó mi teléfono. 

- ¿Bueno? 

- ¿Hola mi vida, cómo estás? era mi mamá 

- Bien má, ando aquí arreglando unos papeles. Algo que tal vez olvidé mencionar es que 

nuestro proceso de adopción lo ocultamos de ella, pues si mi papá no se lo tomó bien, no 

sabía cómo se lo iba a tomar ella. 

- ¿papeles para que hija? 

- Este…para un crédito que pensábamos pedir jajaja. Cualquiera que me hubiera escuchado 

se podía dar cuenta que su pregunta me puso nerviosa. 

- ¿Segura?  

- Si si má, ¿Por qué lo dices? Algo había cambiado 

- … 

- ¿Bueno? ¿sigues ahí? 

- Amelia, ya me contó tu papá que tú y Javier quieren adoptar. Cuando ella me dijo eso sentí 

cómo empecé a sudar frío, pues la escuché muy seria. 

- Má, es que… De pronto sentí como mi garganta se fue cerrando y mis lágrimas fueron 

deslizándose por mi rostro. 

- Hija pero ¿por qué no me dijiste? 

- “Porque no sabía cómo decirte, qué tal si te enojabas o no lo aceptarías”1 como mi papá  

- Amelia, te quiero contar algo que nunca te he dicho. me dijo mi mamá con una voz más 

tranquila. 

- Antes de embarazarme de ti, tu papá y yo íbamos a tener un bebé, un varoncito, pero 

desgraciadamente como al quinto mes tuve un sangrado horrible, para colmo fue en la 

madrugada, tu papá pobrecito andaba bien espantado, le gritaba ¡Juan! ¡Juan! ¡el bebé! 

¡el bebé! y yo lloraba y le andaba rezando a Dios que no le pasara nada a mi bebé, 

agarramos el carro y nos fuimos al hospital, no pues cuando ya me atendieron, me dijeron 

que el niño ya estaba casi afuera. No pues ya después de eso yo andaba muy triste, todos 

los días lloraba. ¿pero me imagino que te has de estar preguntando por qué te cuento esto? 

porque hija, entiendo tu dolor, como tu madre me duele verte mal, cuando venias a la casa 

con Javier y nos contabas que no te funcionan los tratamientos te veía muy mal y no podía 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 
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evitar sentir como me sentía yo cuando perdí al que iba a ser tu hermano, entonces… De 

pronto escuché como mi mamá empezó a llorar, sin embargo, yo estaba en una especie de 

shock.           

- Hija… si crees que esta es la manera más viable de que tengas un hijo, adelante mi amor, 

no le hagas caso a los demás, tú eres fuerte de eso no tengo duda, si necesitas a alguien 

que te haga las cartas que te piden, yo te escribo una y hago que tu papá te de la otra. Al 

oír esas palabras de mi mamá sentí como si me hubieran quitado un gran peso de encima, 

no pensé que alguien tan cercano a mí como lo es ella, pudiera comprender un poco de mi 

dolor.      

- Pero mi papá dijo que no estaba de acuerdo 

- Con tu papá ya hablé y le dije que por un momento se pusiera en los zapatos de ustedes, 

que recordara lo que nosotros pasamos, créeme de verdad casi casi le doy sus zapes 

cuando me contó lo de sus planes de adoptar y que él les dijo que estaban locos. 

- ¿y cómo te enteraste de las cartas? 

- Porque después de que tu papá me contó le mandé un mensaje a Javier para ver si era 

cierto y pues él me terminó de decir todo. Pero no le vayas a decir que yo te dije ¿eh? 

jajaja. 

- Mamá…de verdad, muchas gracias. le dije con tantas ganas de entrar al teléfono y salir a 

donde ella estaba para darle un abrazo. 

- No me agradezcas hija, verás que Dios te va a hacer la buena. 

“Después de esa conversación le expliqué a mi mamá como tenía que hacer la carta, primero tenía 

que ver cuando acababa el curso para que ellos, tanto ella como mi papá, me las pudieran entregar 

y después agregarlas con los demás documentos”1. En verdad sentía que después del apoyo de mi 

mamá, este proceso tendría buenos resultados. 

 

* * * * * * * * 

 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 



Mucho de lo que rodea a la adopción trae de tras las negativas sociales, dado que existen 

distintos mitos, alguno de los discursos más concurrido es el de “no sabes quienes son sus padres 

tal vez sean rateros y si el tuyo te sale así” como menciona Ramírez y Richardson (2007) “Todavía 

existe una fuerte discriminación hacia los que no son sanguíneos principalmente desde los 

miembros que son de mayor edad en las familia” (p. 124). 

Esta situación crea que el proceso se vuelva tedioso y genera ciertas inseguridades en los 

próximos padres, pues se puede generar algún tipo de discriminación dentro de la familia hacia el 

adoptado, humillando y sobajando al menor. 

Retomando a Ramírez y Richardson (2007) “Los vínculos que establece la familia extensa, 

se observa que ésta cobra gran importancia para la familia adoptiva, puesto que los vínculos con 

los familiares cercanos se constituyen en una red de apoyo fundamental para los jóvenes y sus 

padres” (p. 125) y en este proceso se añade que de manera burocrática los futuros adoptantes tienen 

que contemplar su entorno, pues como se nos mencionó en las entrevistas, es fundamental el apoyo 

de la familia no solo emocionalmente pues en el proceso legal se prioriza a las personas que cuentan 

con una familia amplia, para asegurar que si a los padres les ocurre algo haya algún otro integrante 

que pueda apoyar, aunque en los procesos establecidos por el DIF en su apartado de Transparencia 

“archivo, trámites y servicios” establece los requisitos para iniciar el proceso, no se encuentra de 

manera explícita algo que indique necesaria el tener una extensión familiar. 

 

* * * * * * * * 

[30 de Agosto del 2018] 

Pasaron unos días en donde tanto Javier como yo decidimos tomar un tiempo para dedicarnos de 

nuevo a la fonda, pues queriendo y no, ya estábamos un poco gastados con todo esto de los 

documentos que nos pedían. Afortunadamente fueron días buenos en donde atendimos a mucha 

gente, doña Carmen regresaba poco a poco a comer con nosotros, incluso conocimos al bebé de su 

nieta, parecía que las cosas se iban acomodando, Javier y yo comenzábamos a subir nuestro ánimo. 

- Java, ¿nuestro esfuerzo está valiendo la pena? le pregunté cuando bajábamos la cortina del 

local. 

- ¡Claro que si amor! todo está bien, a la fonda le está yendo mejor que en otros meses y 

todo es porque nos sabemos la de chambear jajajaja. 
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- No, no hablo de la chamba, hablo de todo lo que estamos haciendo para adoptar un bebé. 

- Ah eso, bueno pues, supongo que va bien ¿no?, no hemos ido a la esa procuraduría, 

pásame el candado porfa. 

- Ten, pues no porque primero quiero tener todo listo para que cuando terminemos el curso 

no haya de qué preocuparse. Después de eso Javier cargó su mochila y me tomó de la 

mano, pues ya nos dirigíamos a nuestro hogar 

- Ah ya, pero, pues andamos bien ¿no?, digo, estos días nos ha ido bien, ya no nos estamos 

presionando con los papeles, hemos pasado más tiempo juntos. 

- Pues sí pero si seguimos alargando esto nos vamos a tardar más. 

- Ta´bien pues, ¿que hace falta? 

- Las fotos de la casa y familiares son como veinte en total. 

- ¡Ah la madre! pues ¿para qué quieren tantas? ¿no creen que vivas ahí o qué? Se escuchó 

molesto 

-  Pues quién sabe, pero… ¿te enojaste? 

- No no, nada más que si me sacó de onda que pidan tantas fotos, pero estoy bien, ya mañana 

empezamos a tomar las fotos, ¿va? Esas fueron las últimas palabras que me dijo antes de 

besarme y entrar a la casa.  

De cierta manera sentí a Javier molesto pero tal vez estaba cansado por el trabajo, de cualquier 

manera sabía que contaba con su apoyo para dar este gran paso para ambos que era el de 

convertirnos en padres. 

 

Al día siguiente él se fue a trabajar desde muy temprano, mientras yo terminaba de limpiar la casa 

para comenzar a tomar las fotos, pero, “conforme aumentaban las fotos más le encontraba detalles 

a la casa”1, ¿Y si cambio este mueble de lugar? ¿Y si la tomo desde aquí para que el cuarto se vea 

más grande? ¿Y si mejor me espero y le digo a Java que pintemos la casa primero para después 

tomar las fotos? “Así me la pase casi todo el día, le envié las fotos y tuve que llamarle por teléfono 

a mi esposo para que me diera una opinión”2. 

- ¿Cómo las ves? Le pregunté 

- Están bien, ¡órale! hasta moviste los muebles jajajaja. Me contestaba burlándose 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 



- No crees que habría que pintar la casa, es que ya se ve viejo ese color, podemos ponerle 

un color blanco porque vi en un video que significaba tranquilidad o paz, algo así. 

- Amelia, no tiene ni dos años que pintamos la casa, ¿apoco crees que se vayan a fijar en 

eso? 

- Chance y sí, “qué tal si hacen que los psicólogos vean nuestras fotos y nos digan que no”1. 

- Yo digo que no, aparte ya no tenemos dinero para remodelar la casa o le metemos mano a 

pintarla, ponerla bien o es lo del DIF mi amor, porque la verdad es que de los días que 

hemos cerrado y eso pues si nos quedamos cortos y digo estos días nos ha idos bien pero 

no todo el tiempo va a ser así. 

- ¿Y entonces? 

- Mira, ahorita estoy haciendo unos pedidos, que te parece si nada más le abres a las 

cortinas, a lo mejor se ve pequeño porque le falta luz y si no te gusta pues ahorita que 

regrese a la casa vemos que podemos hacer. 

- Bueno, pues ahorita veo que puedo hacer. 

- Sale reina, nos vemos al rato, llevo la tinga que tanto te gusta, ¿va? besos. 

Cuando terminé de hablar con Javier, seguí su consejo de abrir las cortinas para que entrase luz, 

sin embargo, seguía sin estar conforme con el resultado, -digo, “no es que mi casa sea tan fea, es 

bonita y acogedora, tiene sus servicios al cien, tal vez no sea la más grande pero para nuestra 

futura familia está muy bien”2- dije en mi cabeza cuando comencé de nuevo a tomar las fotos. 

Ya era noche cuando terminé de decidir que fotos escogería, ahora faltaban las de nuestras 

reuniones familiares pero esas quería escogerlas con Javier.  

Habría acomodado la mesa para cenar, también coloqué nuestro álbum de fotos pues quería que 

nuestra cena fuera un poco más especial. De pronto mi esposo llegó. 

- ¡Ya llegué! 

- Que bueno mi amor, ¿cómo estuvo la chamba? 

- Bien, nada más que estuvo un poco pesado porque llegó mucha gente en la tarde, pero lo 

bueno es que ya estoy aquí, ya traje la tinga calientita para que de una vez comamos. 

¡Órale! si cambió un chorro la casa! Decía mientras caminaba hacia la cocina.   

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 6 (M) 
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- Si, de hecho hasta encontré un arete que creí haber perdido en la calle, pero ¿te gusta? 

¿no se ve mal?   

- No, de hecho te quedó bien, se ve más espacio pero oye qué pasó con lo de las fotos ¿ya 

las escogiste?  

- Ya esas ya las escogí, solo faltan las familiares, vente ya está todo en la mesa, tráete la 

tinga.  

Javier se sentó frente a mí, me preguntó qué hacía el álbum de fotos en la mesa, le respondí que lo 

coloqué ahí porque quería escoger con él las fotos que enviaríamos al expediente, todo iba 

tranquilo, ambos cenando, recordando con cada fotografía todos aquellos momentos tan especiales, 

aunque veía que Javier sacaba y sacaba las que más le gustaban. 

- Ya tengo las que podemos checar. Me he acercado alrededor de las siete. 

- Esta me gusta, pero, aquí se ve una botella de cerveza, no creo que esa nos la acepten  

- Uchalas, entonces esta y esta tampoco, ¿cuántas piden? 

- “Piden mínimo cinco”1  

- No pues, ¿qué te parece esta? Me mostró una foto que habíamos tomado en una fiesta de 

mi suegra. 

- ¡Ándale! esa está bonita, nos vemos sanos jajajaja 

- Ora, lo dices como si no lo fuéramos, digo, si tomamos y todo pero no lo hacemos siempre, 

a ver. cuál tienes tú. 

- Esta, es de cuando fuimos a la reunión de mi familia. 

- No manches, esta no. De inmediato me la regresó    

- ¿Por qué no? así sería una de tú familia y otra de la mía. 

- Porque aquí me veo todo demacrado mujer, van a decir que si soy cricoso o que me meto 

algo, no otra, creo que aquí en el álbum estaba la otra foto de ese mismo día. Tomó el libro 

y comenzó a buscar con mucho esmero esa fotografía. - ¿ves? Esta está más bonita, el 

fondo se ve mejor, hasta nos vemos más güeritos, ya con esta llevamos tres, le podemos 

decir a mi suegra que si no tiene más fotos en donde estamos todos, porque dudo que mi 

mamá tenga fotos donde también estemos. 

- Si yo creo que sí. porque las demás son de nosotros, pero ahora que tengamos a nuestro 

hijo, fotos es lo que va a sobrar jajajaja.  

                                                
1 Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia/Transparencia 



Esa misma noche le marqué a mi mamá para que nos pasara algunas fotos, no creía que ella tuviera 

más que nosotros, pero gracias a ello, logramos completar las cinco fotos, incluso tuvimos algunas 

de reserva por si esas no servían. Técnicamente todo estaba listo, ya no había de qué preocuparse 

en un futuro o…eso creía. 

 

[27 de Noviembre del 2018] 

El día que fuimos a la “Procuraduría Federal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes 

pedimos una solicitud para una ficha de inscripción al curso de inducción a la adopción tiempo 

después nos integraron con un grupo, en él había personas solteras y casadas, familiares que 

buscaban adoptar al nieto, sobrino, etcétera.”1 Pasamos por diferentes entrevistas también, en 

algunas nos tocaba pasar juntos, en otras pasábamos primero uno y después el otro, más que nada 

era para asegurarse de que nuestras respuestas concordaran con lo que ambos decíamos, además, 

hubo otra entrevista que fue un tanto rara y de miedo, pues en ella la psicóloga que nos acompañó 

ese día nos preguntó. 

- “Ustedes me comentaban que estarían dispuestos a adoptar incluso a dos menores, pero 

les quiero preguntar, si les presenta el caso un grupo de tres hermanos ¿al tercero no lo 

van a querer?.”2 En ese momento me sentí muy incómoda, sin embargo no sabía qué 

responder. 

- Pues… “la verdad es que no seríamos capaces de separar a unos hermanitos porque 

nosotros solo estaríamos dispuestos a adoptar a dos, más bien, platicaríamos mi esposa y 

yo sobre esa situación”3. Javier me sorprendió en la manera en que respondió, no titubeo 

ni nada, pero creo que deberíamos tener un poco más de cuidado con lo que respondemos, 

pues una palabra de más o menos sentía que nos iba a poner en un problema.      

“Era un ir y venir, eran también días donde teníamos que parar nuestra rutina”4 y eso implicaba a 

la fonda también, pues lo que esta generaba no nos permitía pagarle a alguien más para que la 

atendiera, ya que se abría solamente medio día y eso nos afectaba un poco, pero con el curso seguía 

a flote mi esperanza de ser mamá. “Conforme avanzaba el curso y las entrevistas, nos hacían 

realizar diferentes talleres, pruebas y dinámicas”5, pero de esta última hubo dos que tanto a Javier 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
3 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
4 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
5 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 
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como a mí nos espantó, la primera fue una en donde la psicóloga pasaba por nuestros asientos, he 

de mencionar que “estos estaban en círculo, ella comenzaba a preguntar al azar por qué queríamos 

adoptar, hasta que le tocó el turno a una mujer y contestó “para verlo crecer y poderlo cuidar” a lo 

que la psicóloga sin dudarlo le dijo si quiere ver algo crecer comprese una planta”1, en ese momento 

tomé la mano de Javier ¿qué iba a responder si me tocaba a mí? pero podría decir que 

“afortunadamente” no ocurrió, pero me dejó una espina que se transformó en pregunta ¿por qué 

quiero hacerlo?. En la segunda ocasión “como actividad teníamos que escribirle una carta a nuestro 

hijo que nunca nació”2, desde ahí sabía que no iba a terminar bien “pues lo peor era que debíamos 

leerla enfrente de todos y en esta ocasión teníamos que pasar si o si”3, siendo sincera jamás creí 

enfrentarme a esto ¿cómo le decía adiós a un bebé que nunca tuve? ¿cómo Javier se podría despedir 

de su hijo que nunca vio? ¿qué acaso eso no es cruel?  Llegado nuestro turno, respiré 

profundamente y comencé a compartir mi carta que solo pude leer hasta el primer párrafo, pues 

sentía que si seguía me iba a desmoronar, la psicóloga no me dijo nada, pero Javier parecía que no 

la podía ver ni en pintura. He de decir que hubo también actividades que no eran del todo temibles, 

agregando que “nos hicimos amigos de varios de nuestro grupo, entre nosotros nos echamos 

porras”4, nos decíamos ¿ya te entrevistaron? ¿Cómo te fue? Era algo que hacía un poco más ligero 

todo este proceso, pero gracias a Dios Javier y yo habíamos completado el cien por ciento de 

asistencia, ya solo quedaba terminar de completar el expediente.     

* * * * * * * * 

 

El recorrido como se ha visto anteriormente va desde temas sociales como las legales, un 

factor que va de la mano con lo legal es la burocracia y los papeleos, estos últimos son el eje de 

cualquier proceso o solicitud gubernamental. En la lectura Organización y Burocracia de Mouzelis 

(1991) menciona que en los escritos clásicos sobre la burocracia se anuncia siempre con una 

preocupación, el impacto que recubre las estructuras de poder sociales a raíz de un aumento de las 

organizaciones, es decir, en que influyen las empresas sobre las instituciones políticas. Weber 
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constataba ya a principios del siglo XX que esta estaba jugando un papel cada vez más importante 

en la sociedad moderna.  

Como hemos señalado antes, “El surgimiento de la burocracia había sido consecuencia del 

proceso de racionalización, por tanto, tenía un inequívoco sentido de inevitabilidad” (Barajas, 

2019). En México se habla de este como el acompañante a cualquier papeleo gubernamental.  

“La burocracia, a pesar de sus dimensiones, es sólo un aparato administrativo para la 

realización de fines sociales” (Mouzelis, 1991) si lo establecemos en este ámbito podríamos poner 

a este sistema, como un poder que genera “una manera de prevención”, es decir sólo las personas 

que puedan pasar esta traba es digno a poder adoptar, “de esta manera y hasta un cierto grado, el 

futuro de los intereses está fuertemente unidos a los de la clase dominante y del estado.  

Por ellos podemos hacer mención de la dominación legal, la creencia en el acierto de la ley 

es el principio legitimador que sustenta este tipo de dominación. Al respecto, el pueblo obedece 

las leyes, no porque proceden de un líder carismático o tradicional, sino porque cree que estas han 

sido establecidas a través de un procedimiento correcto en tanto que considerado como tal por 

gobernantes y gobernados. Además, el gobernante es considerado superior porque ha obtenido esta 

posición por procedimientos legales (designación, elección, etc.). Es en virtud de su posición de 

superioridad por lo que el gobernante ejerce el poder dentro de las reglas legalmente sancionadas 

(p. 23). 

La adopción entonces se comienza a ver como un manual de cajón que con sólo aplicarlo 

y cumplir con lo que se pide se debería otorgar al interesado la posibilidad de adoptar, pero al 

mismo tiempo este poder puede decidir quién si y quien no con base a los estándares sociales que 

predominan en ese momento, desencadenando trabas innecesarias “El desarrollo de la burocracia 

destruye la realidad igual de oportunidades y favorece el régimen burocrático” (p. 24).  

 

Los documentos que el SNDIF pide a través de su plataforma gubernamental a los solicitantes de 

adopción son:  

 

1. Constancia de asistencia al Curso de Inducción impartido por la Procuraduría Federal de 

Protección de Niñas, Niños y Adolescentes. 2. Carta dirigida al Sistema Nacional DIF, 

fechada y firmada por las personas solicitantes, manifestando la voluntad de adoptar, 

especificando perfil de niñas, niños y/o adolescentes que desee adoptar. 3. Copia simple y 
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original para cotejo de la identificación oficial con fotografía que en su caso podría ser la 

Credencial para Votar, Pasaporte o Cédula Profesional. 4. Copia certificada de las actas de 

nacimiento con una vigencia que no exceda de seis meses de expedición. 5. Copia 

certificada de las actas de nacimiento de hijos, con una vigencia que no exceda de seis 

meses de expedición. 6. Copia certificada del acta de matrimonio o constancia de 

concubinato. 7. Dos cartas de recomendación de las personas que conozcan su intención de 

adoptar, con los datos de contacto de quien expida la misma. 8. Certificado médico 

expedido por el sector salud. 9. Exámenes toxicológicos que incluyan los elementos 

siguientes: anfetaminas, barbitúricos, benzodiacepinas, cannabinoides, cocaína y opiáceos. 

10. Constancia laboral especificando puesto, antigüedad, sueldo y horario laboral o 

comprobante de ingresos. 11. Comprobante de domicilio con máximo tres meses de 

expedición. 12. Certificado de Antecedentes No Penales con antigüedad no mayor a seis 

meses, expedido por la autoridad federal y de la entidad federativa que corresponda a su 

domicilio o residencia habitual. 13. Fotografías del inmueble en el que habitan las personas 

solicitantes que deberán ser como mínimo diez, en las que se incluya cada uno de los 

espacios de la vivienda y fachada principal. 14. Fotografías de convivencias familiares que 

deberán ser mínimo cinco (2020). 

 

De igual forma uno de los papeles más importantes para  ser considerado es el certificado 

de idoneidad, el SNDIF es quien realiza los trámites de adopción nacional para la expedición de 

este certificado, la adopción internacional, así como la adopción internacional de personas 

residentes permanentes en México en su calidad de Autoridad Central, de niñas, niños y 

adolescentes albergados en sus centros asistenciales, denominados también Centros Nacionales 

Modelo de Atención, Investigación y Capacitación (CNMAIC). 

Todos los registros de papeles que son solicitados, al igual que los procesos psicológicos y la 

participación en los distintos talleres de padres son necesarias pero cuestionables a la vez, con base 

al campo, podemos encontrar los testimonios de distintas personas que buscaron adoptar y se les 

cerró la posibilidad no solo por los papeles y requisitos sino también por los servidores públicos 

que tienen el poder para imposibilitar el avance, es en este tipo de situaciones donde se puede 

generar frustraciones y conflictos internos, pues se comienza a generar una paranoia sobre todo lo 

que se dice y se realiza un cuestionamiento personal sobre cualquier acción realizada en las 



entrevistas, reuniones de padres, Michell Foucault y su concepto de institución disciplinaria en 

Vigilar y castigar (1975), menciona que se conoce que las instituciones se caracterizan por la 

disciplina, la vigilancia, la búsqueda de orden y la utilización de castigos, la vigilancia que sienten 

las personas bajo este proceso suele ser para otorgar algún castigo o humillar.   

 

Por otro lado otro factor que es necesario analizar se desarrolla de manera interna a los 

adoptantes es la cuestión del deseo pues como menciona Brema (2005) en la adopción existe, desde 

luego, un interés privado, el de los adoptantes con deseos de establecer vínculos de filiación con 

un menor o un incapaz, el de los progenitores por naturaleza en dar en adopción a su hijo, y el del 

niño, niña o incapaz de encontrar un hogar que les brinde bienestar.  

Todo ser humano genera algún deseo o expectativa de lo que quiere y anhela, pero que tan peligroso 

es el deseo de los adoptantes y como es que la institución busca la manera de recalcar las realidades 

de los “futuros padres”,  

El deseo es sustancialmente entrecortado, y para seguir su curso necesita algo de tristeza 

interpuesta de cuando en cuando. Por ese motivo toda satisfacción trae la tristeza cogida 

de la mano, probablemente porque el placer nos conduce al final impotente del deseo, 

obligándolos a que otro deseo venga a rescatamos del abatimiento con que la melancolía 

nos compromete tras cada complacencia (Colina, 2006, p. 22). 

 

 En la mayoría de los foros y con los testimonios de los entrevistados lo que más se busca adoptar 

son los bebés, es entonces cuando la institución busca ser realista con los padres y aclarar que no 

hay bebés, hay niños que esperan ser adoptados y se busca que se deje el egoísmo de los padres y 

busca que su interés de adoptar no se vea rodeado sólo del deseo. “ El deseo es triste porque se 

nutre de lo que le falta o de lo que le sobra, y esa carencia constante o ese exceso sin respuesta ni 

ajuste acentúan su caducidad o su insuficiencia” (Colina, 2006, p. 21), en la mayoría de estos 

padres se tiene que dejar de lado esta imagen del niño no nacido para que el niño que se adopte sea 

integrado no solo para llenar un vacío que busca generar alguna satisfacción que disfrace la falta 

“La satisfacción, desde este punto de vista, es otra figura de la renuncia que no tiene que ver con 

la frustración del deseo sino con la recompensa. La frustración provoca el duelo del objeto pero el 

premio nos endeuda con el deseo” (Colina, 2006, p. 22). 

Para el SNDIF pelear contra esto provoca situaciones violentas y nada empáticas para los 

adoptantes y no toman en cuenta el deseo del otro y la manera de acompañar de una manera más 

humana  
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El deseo es el deseo de otro», reza la fórmula con que Lacan describe la situación (...) En 

primer lugar significa que se quiere lo otro, lo diferente, lo que no coincide con uno mismo 

o lo distinto de lo que ya se posee. En definitiva, lo que nos falta: lo que no se tiene o lo 

que no se sabe. Si las diferencias nos atraen y nos incomodan es porque constituyen 

carencias susceptibles de estimular el deseo para corregirse. Tolerar las diferencias no es 

otra cosa que asentir al deseo sin dejar que la pulsión las ensombrezca con el odio y la 

destructividad. En segundo lugar, viene a subrayar que todo deseo encarna el deseo de 

otro deseo más que venga a sustituirle después de su agotamiento. Resume, por lo tanto, 

bajo su elíptico enunciado, ese trayecto diacrónico que ya hemos destacado del deseo 

deseado. Se quiere lo que se quiere y se quiere seguir deseando más (Colina, 2006, p. 26). 

Capítulo 3: Choque con la burocracia: mantener o dejar ir 

[11 de Marzo del 2019] 

Han sido meses complicados, jamás imaginábamos que esto iba a ser eterno. Javier y yo estábamos 

un poco entusiastas y motivados con la ilusión de poder ser considerados para el proceso de 

adopción, pero poco tiempo después de ya sentir que habíamos cubierto todos los cabos para 

realizarlo nos topamos con uno de los conflictos más grandes que hasta ahora habíamos vivenciado. 

“Creer que después de dar todos los documentos que nos solicitaron, de ir y venir de un lado a otro, 

realizar las diversas actividades que impartían en el DIF y pasar varios meses en una lista de espera 

para contemplar la posibilidades que teníamos de adoptar, claramente a este punto yo sólo deseaba 

tener a un hijo no importaba si fuese niño o niña, mi mayor deseo solo era querer ser madre”1.  

Para nuestra sorpresa recibimos la gran noticia de que estaba la posibilidad ya de tramitar el 

proceso de adopción para una niña menor de 5 años, lamentablemente sus padres habían fallecido 

y los familiares que habían sido avisados para tomar la tutela de la menor no habían contestado, 

por ende “el caso de la niña que estaba en ese limbo de poder ser procesada o no en adopción ya 

había culminado”2. La verdad el saber que esa pobre niña había perdido a sus padres puede ser 

algo bastante triste, pero por una parte yo irradiaba esperanza de saber que podría tener una hija 

que cuidase y que pudiera criar como mía. Aunque en estos momentos no tenía preferencia alguna 
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sobre su sexo, en mí existía mucha gratitud el saber que sería niña, el poderla amar y cuidar, el 

ponerle su ropita, sus vestiditos, me llenaba de tanta dicha.   

“Una vez ya iniciado el proceso, comenzamos a hacer algunos preparativos, desempolvamos la 

habitación que por algunos años ya teníamos contemplada para nuestro bebé y que se mantuvo 

cerrada, incluso aún en la toma de fotografías que realizamos como parte de la documentación que 

nos solicitaban, de algún modo cerré las puertas de ese cuarto guardando ahí los sueños y las 

esperanzas que creímos jamás suscitarían”1, pero ahora las cosas son muy distintas, la verdad 

jamás me había sentido con tanta energía y con tanta motivación desde hace mucho tiempo, 

pareciera de hecho veo nuestros rostros con tanta felicidad como la vez que Javier y yo invertimos 

en nuestra fonda, el saber que todo esfuerzo y lucha que das termina dando poco a poco frutos.  

Tenía contemplado el poder hablar con mis padres, con personas cercanas y ver la forma de realizar 

un pequeño festejo, de hecho ya tenía mil y un cosas por mi mente de lo que quería hacer, pero no 

quise ser presurosa, Javier me puso los pies en la tierra diciendo que no me emocionara y que 

tampoco precipitara las cosas, debía saber que este caso nos llegó por alguna razón y es una 

oportunidad que debemos agradecer, pero tampoco debemos ir con las mayores expectativas, 

debíamos ser prudentes y comprensivos con la situación que pudiera suscitar con la niña.  De algún 

modo también me dijo que no perdiéramos las esperanzas y tampoco lo viéramos de forma muy 

negativa, solo que si debíamos realizar el proceso de forma que todo saliera bien y tampoco dar 

solo falsas respuestas de lo que aún no sabemos qué sucederá en este tiempo.  

Como decía, fueron días bastante cansados, bastante fatigados el ir en diversas ocasiones a las 

oficinas del DIF, se nos enviaron diversos documentos e informes que “mostraba la situación; 

médica, jurídica, psicológica, social y pedagógica de la niña. Nosotros debíamos de acudir de 

manera presencial para dar fe y validez a toda la documentación que al menos nos presentaban, 

para así dar una confirmación de nuestra aceptación para seguir dando paso al proceso de 

adopción”2. En este punto Javier y yo teníamos ya un temor “por el apartado jurídico de la niña 

que mencionaba que su tutela aún podía ser reconocida por un familiar cercano si éste se 

presentase”3, pero esa niña ya había pasado un gran tiempo en el orfanato sin haber sido reconocida 

por algún familiar, y ahí fue donde depositamos nuestra esperanza de esperar que nosotros 
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continuásemos el proceso y ser legítimamente los padres adoptivos de la niña, de hecho se llama 

Camila, un hermoso nombre.  

[05 de Julio del 2019] 

Cada vez estábamos cerca de culminar al menos con la primera etapa de la adopción, pues ya nos 

comenzaban a hablar para dar comienzo a nuestro primer contacto con Camila, ese día íbamos muy 

nerviosos, no sabíamos qué debíamos hacer y cómo presentarnos. En ese momento me carcomía 

por dentro, ¿y si no le agradabas? ¿si no se sentía a gusto? ¿cómo presentarnos y las primeras 

palabras que tendríamos cuáles iban a ser? De algún modo quiero pensar que todo salió bien ese 

día:  

- “Camila, te presento a Javier y Amelia, ellos quisieron venir a conocerte. ¿Te gustaría 

platicar con ellos?”1 

Camila se encontraba en la sala de la casa hogar jugando con unas muñecas, al acercarnos la 

sentimos un poco tímida y nerviosa. No emitía ninguna palabra y solamente ella asintió con la 

cabeza para darnos paso a poder interactuar con ella.  

- Hola, Cami. ¿Qué estás jugando? Le dijo Javier con un tono suave y cálido, mientras se 

sentaba en el piso y comenzaba a integrarse tomando uno de los juguetes de Camila. 

- Estamos guardando cosas para salir a acampar. Hablo Camila con un poco más de 

confianza pero con un tono un poco apenado.  

-  ¿En serio? ¿Y a dónde tienen pensado ir? 

- A un bosque grande con muchos árboles grandes y ahí vamos a jugar y tomar té y 

contarnos historias de miedo, aunque a mí no me gustan mucho las historias de miedo 

porque me asustan mucho.  

- Pero vaya que tienen muchas cosas por hacer, ¿los podría acompañar a su acampada? 

- Si, si gustas. Aún no sabemos cómo nos vamos a ir, pero podrías llevarnos en una carroza 

de princesas.  

- Mira, ella es Amelia, es mi esposa.  

- Hola, Cami. 

- Hola, ¿tú nos vas a acompañar a ir al bosque?  

- Claro que sí, si aún tengo espacio en la carroza, iré con mucho gusto.  

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 1 (M) testimonio de persona que estuvo en una casa hogar, se cambiaron el 

nombre de los implicados en la entrevista 



- Si, deja solo guardo las cosas y que nos lleve él en la carroza. 

“Pasaron un par de horas y estuvimos platicando y jugando con Camila, había veces que se 

mostraba un poco distante y no quería charlar mucho, pero le gustaba mucho jugar con nosotros. 

Terminando ese primer encuentro, nos despedimos de ella y le dijimos que la íbamos a intentar ver 

más seguido para seguir jugando, ella con una sonrisa en su rostro dijo que sí, que esperaba que no 

fuera mucho tiempo porque a veces no tenía con quien jugar.”1 

 

 

[13 de Diciembre de 2019] 

Los días, semanas y meses fueron transcurriendo, nuestras visitas a la casa hogar fueron 

incrementando cada vez más, de hecho Camila ya comenzaba a hablarnos por nuestros nombres y 

no nos decía señor y señora. Me causa en ocasiones un poco de risa el que siempre que decía mi 

nombre lo pronunciaba como Amelina o Amelaza, pero en verdad que disfrutaba esos momentos 

que me gustaría que duraran más tiempo. “Para nuestra fortuna, después de unos meses de haber 

convivido con Camila dentro de la casa hogar, íbamos a dar comienza a la otra etapa del proceso 

en la cual íbamos a tener oportunidad de llevarnos por un tiempo fuera de la casa hogar”2 a Camila, 

y “de hecho nos habían comentado que dependiendo el progreso que vieran, nuestra interacción y 

el vínculo que fuéramos emanando, dichas salidas iban a ser cada vez más y más prolongadas”3, 

pero como había dicho, íbamos a tener uno de los choques más grandes y difíciles hasta ahora.  

El mismo día que recibimos la noticia de que podríamos pasar más tiempo con Camila fuera del 

orfanato tuvimos una llamada esa misma tarde, Javier tomó la llamada, eran por parte de la oficina 

del DIF que nos estaba citando al día siguiente para hablar acerca del proceso de adopción que 

estábamos llevando y sobre la posición legal de Camila. Al otro día por la mañana acudimos a la 

oficina del trabajador social y nos comentó algo que destrozó por completo todos los sueños que 

ya habíamos depositado desde la primera vez que nos aceptaron como candidatos de adopción: 

- Hola, muy buenos días. Adelante, pueden tomar asiento. Pido una disculpa de antemano, 

pero era mi deber contactarlos lo más pronto posible. 

- Buenos días, ¿qué fue lo que pasó? ¿Está todo…. bien… con el proceso? 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 1 (M) testimonio de persona que estuvo en una casa hogar, se cambió la 
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- Lamentablemente tengo que darles una mala noticia, ustedes de antemano a la hora de 

otorgarles la documentación que describe las condiciones tanto médicas como jurídicas 

con las que Camila cuenta, y bien saben ustedes que en el proceso se mencionaba que se 

estaba contactando a la familia de Camila, al no obtener respuesta dimos por sentado una 

liberación de su tutelaje biológico para dar paso a un proceso adoptivo.   

No tuvo que tener más palabras el licenciado para informarnos de la noticia que nos iba a caer 

como bomba a Javier y a mí, solamente que no contuvimos nuestra inconformidad al respecto: 

- Haber, déjeme entender. —Hablaba Javier con un tono semi elevado mientras su rostro 

mostraba confusión y molestia— Nos está diciendo que por más de 3 años no hubo 

respuesta de ningún pariente de Camila, y que ahora por obra del espíritu santo ¿salió un 

familiar de quién sabe dónde a reclamarla como si nada? 

Yo en ese momento empecé a sentir que la mirada se me nublaba y me sentía un poco mareada 

- Miren, “deben entender que son situaciones que no están del todo en nuestras manos. 

Lamentablemente por los estatutos y las leyes que nos competen, debemos dar prioridad a 

los familiares biológicos de la menor”1, en este caso. Hubo una falta de comunicación, ya 

que los familiares no residen en el país y la comunicación o contacto resultaba complicado, 

de hecho ellos no sabían del fallecimiento de los padres.  

- Pero es que de verdad “no puedo creer que sea así de sencillo para ellos, nosotros hemos 

invertido tiempo y mucho esfuerzo en esto. No puede decirnos que solamente las 

situaciones son otras ahora y que hasta aquí terminaba todo”.2 

- Mire señor Javier, en verdad puedo entender su molestia. Pero yo quiero que entienda que 

se notificó que no se obtuvo respuesta de familiares cercanos o consanguíneos que 

recamaras a la niña, de hecho el único familiar era el hermano de la madre de Camila, y 

como le dije, ni siquiera ellos estaban enterados del fallecimiento de los padres de la niña. 

“Pero así mismo respecto a las leyes que señalan que los familiares tienen derecho 

primordial para figurarse como los tutelares primordiales si la falta de padres 

biológicos”3 es evidente, ustedes mismos aceptaron que existía la posibilidad de que el 

proceso fuera interrumpido por la situación que ahora se nos presenta. 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 3 (H) 
2 Fragmento recopilado de un post de Facebook  
3 Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia/Transparencia 



Javier de forma inquieta y acelerante no podía mantenerse tranquilo ni siquiera sentarse, pasaba la 

mano en su cabello de forma incesante sin saber qué más poder decir. Yo por otro lado me mantuve 

en silencio e inmóvil, intentando contener las lágrimas por las palabras que recibimos en ese 

momento. Quedamos en silencio un par de segundos, aunque la tensión y el dolor que nos carcomía 

en ese momento parecían eternos, no teníamos palabras más por decir, las palabras que el 

trabajador social nos daba no eran suficientes para asimilar una situación de ese nivel.  

- En verdad quiero ofrecerles una gran disculpa, yo entiendo que pueda haber molestia de 

su parte e inconformidad, pero al final nosotros cumplimos las leyes que nos competen.  

- Bueno, es que también nos gustaría que entienda que el crear un lazo con Camila, el 

esperar meses e incluso años para obtener respuesta, haya sido en vano.  No espero que 

usted entienda, pero en verdad han sido años para poder concebir un hijo que al estar tan 

cerca solamente lo aparten como si nada. —Respondió Javier de forma temblorosa y con 

una voz entre cortada— 

- Yo entiendo, pero realmente no es nada en contra de ustedes y de ningún padre adoptante, 

solamente es nuestro trabajo y son órdenes que acatamos.  

- No, ustedes no entienden. “Solamente juegan con los sueños e ilusiones de las personas, 

cuántos niños no están en el albergue esperando tener una familia, la verdad no creo que 

en verdad entienda lo que nosotros sentimos.”1  

El trabajador solamente guardó silencio en ese momento, y nos veía con un rostro de confusión al 

no saber qué más decir.  

- “Ustedes cuentan con la oportunidad de volver a ser considerados en la lista de espera.”2 

Fueron las últimas palabras del trabajador, mientras Javier me levantó del asiento y nos retiramos 

sin mencionar ninguna palabra de la oficina. ¿Cómo afrontas situaciones así y pensar que podrás 

manejarlo de una forma tan sencilla?  

Saliendo de las oficinas, mientras caminábamos por las calles para poder tomar un transporte a 

casa, le dije a Javier:  

- Javier —Le hablaba con lágrimas en los ojos— en verdad por qué la vida nos trata de esta 

forma, qué acaso hemos hecho algo mal o por qué tantas desgracias para nosotros.  

                                                
1 Opinión recopilada de Facebook 
2 Fragmento recopilado de entrevista 3 (H) 
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- En verdad lamento mucho que las cosas resultaran de esta manera. “Pero no me parece 

justo que se traten a los menores de esa forma, como si solo fueran una propiedad y 

solamente quieran reclamarla cuando les plazca”1.  

- No me siento muy bien Javier, vámonos por favor a casa. 

La mirada se me nublaba cada vez más, mi cuerpo lo sentía muy débil y sentí como me desvanecía 

y solamente perdí la consciencia. Cuando abrí mis ojos, Javier me tenía recostada en una jardinera, 

mientras había personas cerca que me habían auxiliado.  

- Ay, mi flaca. Por favor no me hagas esto de nuevo, por favor.  

 * * * * * * * *  

“Podríamos definir el apego como un vínculo afectivo que se forma con alguien especial, que 

persiste en el tiempo, que hace que se tienda a buscar la proximidad con esa figura y que es 

fácilmente observable en el primer año de vida de cualquier niño, en cualquier cultura” (Martínez, 

2008). 

El sujeto adoptante está premiado de vínculos y afección que ya hacen en su deseo de 

cumplir el anhelo de tener un hijo, claramente esto se ve atado a condiciones que surgen de un 

vínculo que se puede ir forjando en el proceso de adopción, pero la irrupción de este vínculo trae 

consigo un desfase del sujeto y su relación con el otro. Pues bien Carmen Martínez (2008), en 

Desarrollo del vínculo afectivo, menciona que “para generar un vínculo de apego es necesario que 

haya tiempo compartido con una figura principal que debe ser estable”, pues en este caso qué 

sucede cuando existía un deseo previo a la construcción del vínculo afectivo y que solamente este 

se terminará por factores externos a ellos, ¿cómo un sujeto, tanto el infante como el adulto, puede 

sobrellevar y razonar un despegó de una relación que ya se había construido? 

 

Con base a la información proporcionada al DIF está claramente establecido que no se 

puede dar a un menor en adopción que todavía tenga una situación familiar pendiente, en teoría 

debería ser una norma muy bien cuidada, para evitar algún daño a los menores, sin embargo 

conforme a la investigación, encontramos varios casos en foros donde se da cuenta que este suceso 

como se menciona en la historia es algo que pasa a menudo, incluso muchas veces los menores 

                                                
1 Comentario recopilado de Facebook 



comienzan a quedarse en las casas de los adoptantes cuando aparecen los familiares consanguíneos 

del menor, esto provoca que se les retire inmediatamente cualquier relación con los adoptantes, 

creando más problemas emocionales que van atribuyendo a desertar, el dueño de la página (el señor 

Isma) menciona que muchas veces se realizan este tipo de acciones para que el menor tenga que 

estar el menor tiempo posible en la casa hogar e incluso recalca que es mejor eso a que tenga que 

pasar el niño por carencias, él informa que en todos los casos se les informa a esa familia que la 

estancia del menor será de “paso” pero la realidad es que en muchos casos solo se les otorga 

omitiendo la parte temporal de la estancia. 

Dado a estas situaciones tenemos que decir también que no todos los niños en estado de 

orfandad son candidatos a la adopción,   

En lo que respecta a los niños legalmente adoptables, los hay que han sufrido unas 

agresiones tan devastadoras en unos momentos tan delicados y frágiles de su vida, que no 

deberían ser cedidos en adopción hasta que no se viese claramente que empiezan a 

superarlo. Los problemas que les ha generado su sufrimiento son tan graves que requieren 

ser contenidos y tratados dentro de un marco profesional muy especializado. (Vilaginés, 

2012, p. 88). 

 * * * * * * * *  

[15 de Enero del 2020] 

Después de esa situación transcurrieron algunas semanas, donde yo estaba en total reposo, pues en 

una cita posterior al desmayo, el doctor nos había mencionado que mis defensas estaban muy bajas 

y que el choque de emociones disminuyó mis niveles de oxigenación. No volvimos a tocar el tema 

de la adopción ni de tener hijos por al menos unos cuantos meses, Javier me mantenía en reposo 

mientras él se encargaba de la fonda, intentamos darnos un tiempo y de hecho ya habíamos 

contemplado salir de vacaciones después de tantos años de haberle dedicado a la fonda, tal vez 

unas vacaciones nos ayudarían amenizar la situación y poder tener nuestras ideas más claras, de 

algún modo nos estábamos olvidando también de nosotros durante este proceso.  

[12 de Febrero del 2022] 

“Ya han pasado más de dos años y como era de esperarse, lo que nos había dicho el trabajador 

social se empezó a manifestar, pasado un tiempo no obtuvimos llamada alguna para la posibilidad 

de ser candidatos nuevamente, las expectativas ya estaban en el olvido y no esperábamos que 
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fuéramos contemplados, al menos por el certificado de idoneidad que teníamos que tramitar 

nuevamente para volver a ser considerados en un proceso de adopción.”1  

Comenzamos a querer embarazarnos a nuestros 33 años, fueron tiempos largos por la parte de las 

clínicas de inseminación que fallaron, también los momentos los cuales nos sentimos desmotivados 

y dejamos por otro largo tiempo el continuar con el proceso clínico. El hecho mismo de haber 

pasado por una fase de duelo al saber que cada remedio y esfuerzo tanto mental como físico que 

atravesamos no funcionaba, ya se había comido otra parte de nuestra vida. Aproximadamente de 

nuestros 35 a los 37 el haber realizado un proceso complicado y difícil para poder adoptar y que al 

final no haya sido concretado ya mostraba un desgaste de decir, creo que ya nomás, no tenemos 

oportunidad nosotros para ser padres.  

Fue entonces que un día a Javier y a mí se nos prendió una última vez la oportunidad de concebir 

una familia. Nos encontrábamos un día normal atendiendo la fonda, cuando recibí la visita de 

Magdalena, la amiga que nos apoyó con la clínica de fertilización.   

- ¡Hola! Magda, cuánto tiempo sin vernos. Adelante, pasa 

- Ay, amiga pues aquí andamos de allá para acá. Pero cuéntame, ¿tú cómo has estado? Me 

enteré que no pudieron lograr el trámite de adopción.  

- Si, “lamentablemente hubo muchas largas para concretarlo, y al final decidimos ya no 

intentarlo.”2  

- De hecho venía justamente para decirte que recientemente “me enteré de unos vecinos que 

también habían adoptado, y de igual forma no funcionó el lugar donde fueron a adoptar, 

igual les dieron largas que no se concretó nada, así que decidieron mejor ir a otro estado 

para tramitar ahí su adopción y les funciono”3.  

En ese momento se acerca Javier y Magda le comenta la situación.  

- No, no. La verdad agradezco mucho el interés, pero seamos realistas. Esas personas 

supongo que tenían varo, ¿no? 

- Bueno, si tienen una casa propia y los dos son profesionistas y así.  

- Entiendo lo que nos dices, pero lamentablemente nosotros no contamos con la solvencia 

suficiente para dejar la fonda y trasladarnos a otro Estado. Nuestros ingresos vienen 

totalmente de la fonda, que bendito Dios hasta ahora hemos vivido cómodamente, pero 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) se redactó en primera persona 
2 Fragmento recopilado de entrevista 5 (M) 
3 Fragmento recopilado de entrevista 2 (H) 



dejarla cerrada por mucho tiempo significaría muchas pérdidas económicas para 

nosotros, y que de alguna forma ese sustento que nosotros reflejamos para poder adoptar 

ya no sería visible.  

- Bueno, entiendo esa parte, pero igual. ¿Están cerrados adoptar sin importar edad o sexo? 

- Si, de hecho Amelia y yo ya habíamos platicado que no importaba qué se presentara, 

siempre y cuando fuera ya para nosotros alguien quién poder cuidar y dar una buena 

calidad de vida.  

- Entonces, ¿por qué no intentan nuevamente realizar el proceso? 

- “La verdad es muy desgastante, queremos, pero al final nos abandonamos muchísimo a 

nosotros por el simple hecho de querer tener un hijo. Yo lo haría sin pensarlo si Amelia 

quiere, pero siempre y cuando sea algo que podamos ya controlar, cada vez estamos más 

grandes, no creemos tener las mismas energías que antes para poder cuidar y criar a un 

niño.”1  

- Pues deberían pensarlo, al final ya ha pasado tiempo y supongo que tienen un poco mejor 

manejada la situación.  

- Muchas gracias, Magda. Ya lo pensaremos.  

- Bueno, me despido que tengo mil y un pendientes por hacer, cuídense y fue un gusto 

haberlos visitado. A ver cuándo nos reunimos como antes y salimos.  

- Gracias, Magda. —Le dije, mientras se marchaba— 

[23 de Abril del 2022] 

Después de tiempo, el que Magdalena viniera a ponernos sobre la mesa el contemplar nuevamente 

el querer adoptar trajo una pequeña inquietud y avivo de algún modo las esperanzas que creíamos 

perdidas. Pasaban semanas y platicaba con Javier para “replantearnos nuevamente  la oportunidad 

de una vez más realizar el trámite de adopción, le dije que este ya sería el último intento, también 

le comenté que de no funcionar nos dedicaríamos mejor a nosotros, a mejorar cositas en la casa 

que habíamos contemplado, hacer viajes que nos limitamos durante años al tratar de adoptar”2, él 

tal vez con ánimos de apoyarme, pero un poco escéptico, aceptó Así nos dirigimos nuevamente a 

las temibles oficinas del DIF, donde “solicitamos ser nuevamente candidatos para poder adoptar, 

claramente en ese momento nos sentíamos un poco expertos en el tema, pues supimos manejar de 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 5 (M) se cambio el nombre de la pareja de la entrevistada por el de la 

protagonista 
2 Fragmento recopilado de entrevista 3 (H) 
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manera un poco más ágil los procesos y la entrega de documentación requerida, e incluso el 

tramitar nuestra carta de idoneidad se facilitó al ya haber sido localizados en el sistema, solamente 

que en ese caso nosotros éramos candidatos a poder adoptar máximo dos niños los cuales ya se 

encontraran en un rango de edad entre ocho años en adelante. La verdad eso para nosotros ya era 

lo de menos, no importaba ya nada, solamente tener la posibilidad de darle la oportunidad a un 

niño o niña de contar con padres que los amen, cuiden y quieran incondicionalmente, pues al menos 

ha sido es algo que hemos guardado durante muchísimo tiempo.”1 

“Javier y yo fuimos conscientes en ese momento que en esta nueva etapa de nuestras vidas y con 

los estándares que nos habían referido el DIF para ser candidatos, que nosotros debíamos indagar 

acerca de lo que se nos podría aproximar pues no íbamos a criar a un bebé o niño pequeño, sino 

más bien íbamos a enfrentarnos posiblemente a un niño mayor que ya tiene noción de algunos 

conceptos y que incluso ya tiene un posible carácter el cual debíamos saber manejar. Entonces 

creímos prudente que de aquí en lo que nos llamaban o llamábamos para saber el estatus en un 

nuevo proceso de adopción, tanto Javier como yo nos íbamos a dedicar a la búsqueda de 

información referente a estos temas, y aunque previamente ya nos habíamos empapado un poco 

sobre los procesos de adopción y cómo se llevan a cabo, nuestro enfoque estaba más adecuado al 

tema de la educación. Comenzamos entonces a buscar información en libros que hablarán de 

adolescentes y a su vez indagamos en distintas páginas de internet, lo más curioso se nos presentó 

en unas páginas que nos llevaron a grupos de Facebook, donde ahí pudimos encontrar un grupo de 

personas que hablaban o más bien preguntaban acerca de cómo adoptar, qué se necesita, las 

complicaciones que parejas, que como nosotros, ya habían atravesado. Y fue de hecho con estos 

testimonios, que Javier y yo nos dimos cuenta de que no éramos las únicas personas que atraviesan 

por distintas complicaciones para poder realizar un proceso de adopción.”2 

[07 de Octubre del 2022] 

Como infortunio de nuestro anhelo, el tiempo terminó transcurriendo nuevamente y nunca se 

obtuvo una llamada y las llamadas que nosotros realizamos no daban respuesta si había paso a un 

proceso de adopción. Conforme más el tiempo pasaba, me comenzaba a sentir atada de pensar que 

me mantenía alejada de todo sólo esperando la llamada, esto comenzaba a distanciarme de todo mi 

                                                
1 Fragmento recopilado de entrevista 3 (H) 
2 Fragmento recopilado de entrevista 3 (H) adaptado acorde a la narrativa con cambio de nombres de el entrevistado 

con los del protagonista 



entorno, pues deje en su momento que Javier se abocara tanto a la fonda que ya no teníamos tiempo 

suficiente para poder pasar el rato juntos.  

[22 de Enero del 2023] 

Meses después recibimos una llamada, de forma entusiasta la tome creyendo que al fin el milagro 

de una vez por todas se nos haría el milagro, lamentablemente para Javier fue un golpe fuerte en 

ese momento, hablaba su padre para darle la noticia que su madre había caído enferma y estaba 

muy mal, la tuvieron que internar de emergencia. Cerramos ese día de manera precipitada la fonda 

y nos dirigimos al hospital para ver la condición de mi suegra, para fortuna de nosotros se 

encontraba estable ya en esos momentos, solo que necesitaba mayor reposo y cuidados. Javier 

sentía muy mal por la situación, pues sus padres ya estaban grandes y no contaba su papá con las 

fuerzas necesarias para hacerse cargo de ella, así que Javier comenzó a apoyarlos tanto moral como 

económicamente, yo por otro lado seguía atada esperando que una llamada llegará, y fue así que 

nuestra fonda comenzaba a tener menos atención por ambas partes, desestabilizando nuestra 

economía y comenzando a traer roses y conflictos entre él y yo.  

Fueron tiempos difíciles, él salía de casa para encargarse y echarle una mano a su padre con los 

cuidados de su madre, ya Javier regresaba hasta altas horas de la noche, mientras yo en ocasiones 

me encargaba de la fonda, los pedidos y el aún proceso de adopción o el mantenerme en contacto 

para esperar una respuesta, pareciera que el soporte que éramos se estaba derrumbando poco a 

poco.  

 * * * * * * * * 

 

No podemos definir cada una de las situaciones por las que cada pareja o persona pasa en 

el trayecto de su vida, pero la realidad es que en ocasiones no todos contamos con la oportunidad 

de contar con la solvencia o los recursos necesarios: “Desigualdad ante las posibilidades de vida 

biológica; ante la enfermedad, ante el hambre, la cultura o instrucción, la vivienda, el salario, y lo 

que no es sino el compendio o resumen de toda la situación, ante la dignidad humana.” (J. Silva y 

Chonchol, 1965, p. 22) El mundo capitalista ha interferido de algún modo con nuestra forma de 

interacción y de relaciones con otros, en este caso podemos intentar entender que la realización de 

un proceso de adopción se sujeta a una solvencia económica estable, la cual salvaguarde el 

bienestar del menor que será adoptado, pero es a su vez que visualizando las distintas realidades 
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que los sujetos pueden presentar, es totalmente inconcebible el hecho de que todos podemos estar 

sujetos a cumplir dichas exigencias sin ninguna afectación individual. ramos este caso en el sentido 

de que se tiene la oportunidad de poder llevar a cabo un proceso de adopción, cuentas con la 

solvencia suficiente para poder dar la calidad de vida que un menor requiere, pero paremos a pensar 

cuántas son las personas que tienen la oportunidad de mantener dicha solvencia económica sin 

terminar de ser afectados por razones ajenas al proceso, como en este caso es la condición médica 

de un familiar, el depender de un negocio que pueda cumplir las demandas, pero que si lo 

abandonas se corre el riesgo de perder ingresos, o inclusive las jornadas de trabajo que radican en 

nuestro país, las cuales son un causante de que las personas por más que deseen o que cuenten con 

los recursos necesarios, si siempre serán arrasados por las condiciones que el mundo capital les 

exige, y que solo exista un porcentaje mínimo de personas que al final puedan mantener dicha 

calidad de vida. He ahí una demostración de las complicaciones en el ámbito económico que frenan 

la posibilidad que cientos de parejas en el territorio de México tengan la imposibilidad de concretar 

una adopción a causa, en este aspecto, de la marginación o precariedad que estarán presentes para 

ellos.  

 

 

* * * * * * * * 

 

Javier terminaba gritando y molesto ante la actitud obsesiva que había generado por aquella 

llamada que nunca llegó. Los días se volvieron semanas, las semanas meses y los meses años, la 

esperanza que un día brotaba con un recuerdo que se volvió solo un deseo incompleto, terminaba 

siendo abrazado por un duelo incomprendido de aquel anhelo. Las caricias y afectos mutuos se 

convirtieron en insultos e indiferencias que no logramos controlar, pero tampoco escuchar y 

comprender.  

[15 de Julio del 2023] 

¡Tic tac, Tic tac! 

Se escuchaban las manecillas del reloj de la sala, Javier aun no llegaba, estaba sentada en el sillón, 

ya no había vuelta atrás, tenía que decirle todo lo que siempre me dolió ¿mantener o dejar ir? era 



lo que me pregunté pero esta vez ya tenía una respuesta. Estaba a punto de llamarle para ver si ya 

venía de regreso, cuando de pronto escuché que alguien abría la puerta, era mi marido. 

- Ya llegué. Dijo sin mirarme a la cara  

- Ya es algo tarde. 

- Si, ya lo sé, deja me refresco la cara y me voy a dormir. Se dirigió a nuestro baño  

- Javier, ¿podemos hablar? 

- ¿Qué sucede? 

- Quería decirte que en verdad lamento no haberte podido acompañar en estos momentos 

tan complicados y difíciles para ti, pero, solo quería que entendieras que también estoy 

pasando muchas cosas y… 

- Mira. Me interrumpió de golpe. - ya así déjalo, no te disculpes. 

- No, es que de verdad te tengo que decir algo. 

- Y qué me quieres decir mujer, ¿que lo lamentas?, ¿que no fue tu intención?, sigues con el 

teléfono en la mano, entonces dime ¿te creo?  

- Lo tenía en la mano porque te iba a marcar a ti. 

- ¡Ah no bueno! esta vez puedo decir que mi esposa me busca a mí y no a unos weyes que 

solamente dan largas, muchas gracias mi amor. Me decía de manera sarcástica llevándose 

las manos al pecho. 

- ¡Es que solo escúchame! ni siquiera me has dejado terminar de hablar Javier, se supone 

que deberíamos apoyarnos el uno al otro. 

- Tú lo acabas de decir “deberíamos” pero no, yo siempre he estado para tí pero ahora que 

te necesito no se puede, estás más pegada al celular con la pinche necedad de que te 

vuelvan a llamar y sabes qué, me cansé, en un principio veía normal el que quisiéramos 

tener un hijo pero en cuanto vi que perdía más y más a ¡MÍ! esposa dejó de agradarme la 

idea. 

- ¡PORQUE QUIERO ENMENDARLO, CARAJO! Me levanté del sillón y había ido hacia 

su dirección, el llorar fue inevitable. -Antes de abrir la fonda tenía sospechas de estar 

embarazada pero decidí no seguirlo porque sentía que eso nos frenaría con nuestros 

planes, pero cuando dijiste que estaría padre tener un hijo y veía a todo mundo con sus 

bebés, sentí que había cometido el peor error de mi vida, por eso quería ser madre, no solo 
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porque fuera un anhelo mío sino porque quería darte la familia que tanto querías. Me 

acercaba más y más a él, necesitaba sentir sus brazos alrededor de mi pero…      

- ¿Entonces ahora es mi culpa? tú eras la única familia que necesitaba, como dije, creía que 

después de estar casados era normal pensar en la idea de tener hijos y créeme no me 

desagradaba, ni siquiera después de quererlos adoptar, pero me di cuenta de que solos 

como equipo era lo único que necesitaba. Se separó de mí, volvió a tomar su mochila y se 

fue sin decir nada.   

Después de esa noche Javier ya no regresó a la casa, me mandó mensajes diciendo que poco a poco 

iría por sus cosas y que se disculpaba por la manera en que se fue, que ahora solo necesitaba tiempo 

para aclarar su mente, sin embargo, eso le llevó tres meses. Pasado el tiempo me volví a reunir con 

Javier, hablamos que nuestros sueños y metas iban por caminos muy distintos por esto mismo frené 

todo lo relacionado con el DIF, pues ahora iba a comenzar otro proceso, mi divorcio, me dolió 

tanto separarme del que alguna vez fue mi compañero de vida, del que alguna vez le juré amor 

eterno, pero era evidente que ahora éramos personas muy distintas, sólo espero, espero que le vaya 

muy bien en la vida, en cuanto a la fonda tuvimos que cerrarla y venderla para irnos a partes iguales, 

lo mismo pasó con la casa.  

Pasado un año, mis papás y yo decidimos mudarnos de casa, me invitaron a vivir con ellos para 

que no estuviera sola, durante ese tiempo supe que Javier se mudó a otro estado, mientras que yo 

poco a poco comenzaba a tener más ánimo, ahora trabajaba como cocinera en un pequeño 

restaurante, volvía a salir con mis amigas ¿qué más podía pedir en mi vida?     

Amelia_1023. Publicado hace siete horas. 

“Hola soy nueva en este grupo, soy de México y me gustaría adoptar, desafortunadamente no puedo 

tener hijos propios pero es mi mayor deseo darle todo el cariño y amor a una personita, si alguien 

está pensando en tirar o abandonar a su bebé no lo hagas, mejor mándame mensaje. Intenté mucho 

tiempo con el DIF pero me lo negaron.”1 

Comentado por Bustamante Palacios: “Yo tengo un bebé varón, pido únicamente dinero para la 

documentación.”2 

                                                
1 Publicación de grupos de Facebook “No abortes da en adopción”. Se cambiaron los nombres de usuario 
2 Publicación de grupos de Facebook “No abortes da en adopción”. Se cambiaron los nombres de usuario 



Conclusión 

Entendemos que las complicaciones de los procesos adoptivos están sujetas a más que un 

solo trámite, pues se crea un choque de las manifestaciones sobre ideales que las personas buscan 

en el deseo de adoptar a un menor, pues en las entrevistas y narrativa se denota esta búsqueda de 

un bebé cuando la situación es distinta ya que los menores que residen en las casas la moda de 

edad van de 8 a 12 años. Claramente no se puede emitir un juicio ante las consecuencias de los 

procesos adoptivos, pero si se puede reflexionar las causantes de éstas y cómo permean de sentido 

una realidad sobre lo complicado que es llevarlo a cabo comenzando con los deseos emitidos por 

los padres, la poca disponibilidad de niños aptos para ser adoptados, la larga espera en solicitarlo 

y cómo se logra ser candidato para ser padre adoptante. 

Comprender la existencia de factores económicos, sociales y culturales que se presentan en 

México es fundamental, por ejemplo si se retoma la cuestión económica que se desarrolló en el 

capítulo 3, notamos que los factores que desenvuelven un conflicto a la hora de adoptar vienen 

tanto en la narrativa como en el análisis, es el mero hecho de contar con los recursos económicos 

suficientes para sostener una responsabilidad, como es la de tener un hijo. Sin embargo, cuando se 

trata de un hijo por adopción las cosas cambian dado que como el estatuto del DIF establece, el 

bienestar del menor es su prioridad y debe ser transferido a una familia que pueda velar por sus 

necesidades. El trámite para la adopción en México es “gratuito”, pero la realidad es que (en 

experiencia de nuestros entrevistados) se tiene un gasto económico en todo momento, copias, otros 

trámites, la disponibilidad de tiempo (qué es igual a días no laborales) para estar pendiente de lo 

que se conlleva, movilidad, viáticos y más, incluso si se busca más rapidez en el proceso se pueden 

contratar abogados que lleven a cabo dicho trámite y agilicen lo burocrático.  

Luego están los factores sociales, lo que se piensa sobre el recibir un menor que no “lleva la 

sangre”, la cuestión familiar y los comportamientos psicoemocionales, mismos que son evaluados 

durante el proceso de solicitud y que se deben aprobar para ser candidatos. 

Así como los factores culturales que se ocultan detrás de los deseos de “querer al bebé que sea”, 

pero en realidad existe un sesgo en cuanto a lo que sería el “bebé ideal”. Ya que la búsqueda tiende 

a ser menores de tez blanca o clara, ojos claros, sanos y más; dejando a un lado las opciones de 

adoptar a quien sea, es por esto mismo que el SNDIF se encarga de seleccionar al menor para la 
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familia y no la familia al menor, así como algunas de las pruebas y preguntas previas antes de dar 

en adopción.  

Se mostró así, un contraste entre la narrativa y lo que la ley propone y la diferencia entre el 

solicitar y cumplir, dado que como se vio a lo largo del texto, los padres pasan por situaciones no 

mencionadas (del todo) en los “requisitos”. A raíz de todo este proceso evidenciado en el trabajo 

nos es prudente mencionar que no se busca atacar únicamente a la institución, pero es necesario 

hacerle distintos cuestionamientos y señalamientos pues no podemos pasar por alto que alrededor 

de tantos años no han buscado una manera más eficiente de realizar este proceso. Las experiencias 

de los entrevistados y la información en el campo no engloban ni generaliza el cómo son los 

procesos siempre, pero se expone una realidad de muchas familias y lo arduo que les resulta 

cumplir el deseo de ser padres.  
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